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I. Соловки в зеркале прессы

От МуРМанСка дО аРхангельСка чеРеЗ  
СОлОВки будет хОдить ПаРОхОд

11 марта 2014 года Правительстве Мурманской 
области состоялось первое заседание рабочей 
группы по разработке межрегионального продукта 
арктического туризма по маршруту: Мурманск – ар-
хипелаг Земля Франца Иосифа – архипелаг Новая 
Земля – Соловецкий архипелаг – Архангельск.

В работе заседания приняли участие представи-
тели региональных исполнительных органов госу-
дарственной власти в сфере туризма Мурманской и 
Архангельской областей, ОАО «Мурманское морское 
пароходство» и туроператоры, заинтересованные в 
формировании и реализации данного турпродукта, 
сообщает сайт СеверПост.ru.

В рамках мероприятий прошел осмотр теплохода 
«Клавдия Еланская» в целях проработки маршрута, 
формирования турпродукта и планирования его 
маркетинга.

четыРе РейСа С инОСтРанныМи туРиСтаМи 
ПРиМут СОлОВки В наВигаЦию 2014 гОда

В предстоящий летний туристический сезон на 
Соловецких островах готовятся принять пассажи-
ров четырех иностранных круизных рейсов. Об 
этом корреспонденту ИТАР-ТАСС сообщила заведу-
ющая экскурсионным отделом Соловецкого музея-
заповедника Людмила Янушко.

«Мы ожидаем французский лайнер «ЛэАустрал» 
вместимостью 260 пассажиров, немецкий теплоход 
«Дойчланд» с 500 туристами на борту, а также бри-
танское судно «АйлэндСкай», рассчитанное на 114 
пассажиров, которое побывает на Соловках дваж-
ды за летнюю навигацию», – сказала Янушко. По ее 
словам, планировалось, что суда с иностранными 
туристами выполнят шесть заходов на архипелаг 

в Белом море, но две круизные компании пока не 
подтвердили свои заявки.

В прошлом году Соловецкий архипелаг посетили 
пять иностранных круизных лайнеров с туристами 
из Англии, США, Австралии, Новой Зеландии, Фин-
ляндии, а также Германии и Швейцарии. Побывав-
шие в заповеднике 2259 путешественников-ино-
странцев только за экскурсионное обслуживание 
заплатили в общей сложности 1 млн 355 тыс рублей, 
уточнила Людмила Янушко. Примерно на такой же 
доход музей рассчитывает и в приближающемся се-
зоне. Всего за последние 10 лет Соловки осмотрели 
восемь тысяч иностранных туристов, прибывших на 
26 круизных лайнерах.

баня В ПОСёлке СОлОВеЦкий будет Сдана  
В СентябРе

Этот срок был озвучен на сегодняшнем заседа-
нии регионального правительства в рамках отчета 
о реализации долгосрочной целевой программы 
Архангельской области «Развитие инфраструктуры 
Соловецкого архипелага на 2012–2014 годы», сооб-
щает сайт областной администрации.

В прошлом году было завершено проектирова-
ние нового здания, его разработало северодвин-
ское ПКБ «Графит». Проект, как и все новые капи-
тальные здания на Соловках, прошел придирчивую 
архитектурную экспертизу, а также был вынесен на 
общественное обсуждение.

В октябре прошлого года был объявлен аукци-
он на выбор подрядной организации, и 17 января 
2014 года был заключен муниципальный контракт 
с ООО «Строй групп». Стоимость возведения ново-
го здания бани составила 19 миллионов 595 тысяч 
рублей.

РабОчая гРуППа гОСкОМиССии РаССМОтРела 
инВеСтиЦиОнные и СОЦиальные ПРОекты 
РаЗВития кеМСкОгО РайОна

3 марта рабочая группа по развитию моногоро-
дов под председательством заместителя секретаря 
Совета Безопасности России Рашида Нургалиева, 
Глава Карелии Александр Худилайнен в рамках по-
ездки по северным территориям Карелии побывали 
в Кемском районе, сообщает пресс-служба региона.

Члены рабочей группы, куда вошли представи-
тели многих федеральных министерств и агентств, 
на месте смогли ознакомиться с перспективными 
инвестиционными площадками, а также посетили 
социальные и исторические объекты поморского 
края, которые нуждаются в реконструкции и ре-
ставрации. Обсуждение совместных планов работы 
по развитию Кемского района в рамках подготов-
ки к 100-летию образования Республики Карелия 
продолжилось на совещании рабочей группы с уча-
стием актива района, представителей республикан-
ских министерств, депутата Государственной Думы 
Валентины Пивненко и главного федерального ин-
спектора по Карелии Александра Хюннинена.

– Кемский район имеет стратегическую пер-
спективу. Сегодня вектор политики Правительства 
России направлен на Север. Это, в первую очередь, 
Северный морской путь, который обеспечивает 
транспортную доступность в быстро развивающий-
ся азиатский регион. В этой связи предпосылки к 
развитию получает Кемский порт и вся экономика 
района, – сказал на заседании рабочей группы Гла-
ва Карелии Александр Худилайнен.

Инвестиционный проект по строительству в 
Кеми глубоководного морского порта представил 
руководитель проекта Айво Халлист. По его словам, 
Кемский район благодаря своему удачному распо-
ложению на Белом море и наличию железнодорож-
ного узла в ближайшие годы может стать крупным 
распределительным центром в торговых отноше-
ниях со странами Азии. Первые исследования ак-
ватории порта показали, что после углубления дна 
глубины здесь могут составить до 25 метров, что по-
зволит принимать суда любого класса. Порт будет 
работать как на импорт, так и экспорт. Уголь, же-
лезная руда, нефтепродукты, лес, пиломатериалы, 
торф, контейнеры, – эти и другие грузы планиру-
ется транспортировать через Кемь. Строительство 
инвестор намерен начать в 2016 году, а первые суда 
принять в 2020-м. Порт обеспечит работой тысячу 
человек, дополнительные сотрудники также пона-
добятся на сопутствующих предприятиях.

Айво Халлист поблагодарил Главу Карелии Алек-
сандра Худилайнена, членов Правительства респу-
блики и руководителей Кемского района за посто-
янную помощь в осуществлении проекта. По его 

словам, сегодня в республике созданы благопри-
ятные условия для ведения бизнеса, региональные 
и районные власти заинтересованы в привлечении 
инвестиций.

О втором крупном инвестиционном проекте в 
Кемском районе на заседании группы рассказал 
руководитель компании «Норд Гидро» Алексей Ви-
ноградов. Это предприятие, зарегистрированное 
в Карелии, занимается строительством малых ги-
дроэлектростанций в российских регионах. В ре-
спублике «Норд Гидро» уже построила малые ГЭС 
«Ляскеля» и «Рюмякоски» в Северном Приладожье. 
Сегодня компания рассматривает возможность воз-
ведения двух малых гидроэлектростанций Бело-
порожская ГЭС-1 и ГЭС-2 на территории Кемского 
района. «Норд Гидро» отказалась от старого проек-
та советских времен, предполагавшего возведение 
одной крупной станции в пользу двух малых ГЭС, что 
позволит кардинально уменьшить зону затопления 
и сохранить исторические поселения в этих местах. 
Сроки строительства очень сжатые и составляют по-
рядка 4 лет, однако имеющийся у гидростроителей 
опыт позволяет ставить и решать такие сложные за-
дачи. Экономический эффект для Карелии от воз-
ведения станций составит порядка 200 млн. рублей 
налоговых поступлений. На стройке будет занято 
свыше 350 человек. С пуском станций уменьшится 
дефицит энергетических мощностей в республике.

На заседании группы рассматривались и инве-
стиции в социальную сферу района. В так называ-
емый малый план подготовки к вековому юбилею 
республики включены реконструкция стадиона в 
Кеми и канализационных очистных сооружений в 
поселке Кривой Порог. Реставрация уникального 
деревянного Успенского собора в Кеми, вошла в 
одну из других федеральных программ. Проектом 
программы развития Соловецкого архипелага пред-
полагается выделение средств на реконструкцию 
морского причала, что позволит увеличить поток 
туристов, прибывающих в Кемь для посещения Со-
ловков.

Представители различных учреждений Кем-
ского района на заседании получили возможность 
рассказать о проблемах, с которыми сталкиваются 
жители северных территорий. Среди них дороги, 
требующие ремонта, реконструкция коммунальных 
сетей, строительство спортивных сооружений, ком-
плектование школ современным технологическим 
оборудованием, оказание поддержки потребитель-
ской кооперации.

Поручения по решению многих поднятых вопро-
сов прямо на встрече дал Глава Карелии Александр 
Худилайнен. О проблемах, требующих помощи и 
участия федеральных органов власти, члены ра-
бочей группы доложат руководителям российских 
министерств и агентств. Это одно из преимуществ, 

«Экономическая война с Россией обернется для Запада убытками». Сюжет программы «Вести» 20

Сирийские боевики отпустили православных монахинь 22
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которым Карелия может воспользоваться, в рамках 
деятельности Государственной комиссии по подго-
товке к 100-летию образования республики.

Остается добавить, что о некоторых конкретных 
решениях по улучшению качества жизни людей в 
Кемском районе, члены группы объявили прямо на 
заседании. Например, представитель ФГУП «Почты 
России» рассказал о намерении федерального го-

спредприятия в следующем году реконструировать 
одно из почтовых отделений в Кеми. Также будет 
рассмотрен вопрос переподчинения в ведение Ка-
рельского филиала отделения почтовой связи на 
Соловках.

Руководитель рабочей группы Рашид Нургалиев 
отметил хорошую проработку проектов, представ-
ленных в Кемском районе.

ЗаВеРшилОСь ПРебыВание ПРедСтОятеля 
РуССкОй ПРаВОСлаВнОй ЦеРкВи В СтаМбуле

9 марта 2014 года по завершении собрания 
Предстоятелей и представителей Поместных Пра-
вославных Церквей, которое состоялось в Стамбуле 
6–9 марта 2014 года, Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл отбыл в Москву, сообщает 
сайт Московской Патриархии. 

В аэропорту Святейшего Патриарха провожали 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской 
Федерации в Турецкой Республике А.Г. Карлов, Ге-
неральный консул России в Стамбуле А.В. Ерхов. 
Предстоятель Русской Православной Церкви тепло 
поблагодарил их за содействие во время визита. 

В составе официальной делегации Русской Пра-
вославной Церкви, сопровождающей Его Святей-
шество в поездке, – председатель Отдела внешних 
церковных связей Московского Патриархата митро-
полит Волоколамский Иларион, руководитель Адми-
нистративного секретариата Московской Патриар-
хии епископ Солнечногорский Сергий, заместитель 
председателя ОВЦС протоиерей Николай Балашов, 
сотрудник ОВЦС диакон Анатолий Чуряков. Святей-
шего Патриарха Кирилла в поездке также сопрово-
ждали руководитель Патриаршей службы протоко-
ла протоиерей Андрей Милкин, секретарь ОВЦС по 
межправославным отношениям протоиерей Игорь 
Якимчук, руководитель Пресс-службы Патриарха 
Московского и всея Руси диакон Александр Волков, 
заведующий Службой коммуникации ОВЦС священ-
ник Илия Косых.

ПОСлание ПРедСтОятелей ПРаВОСлаВных 
ЦеРкВей (6–9 МаРта 2014 гОда, ФанаР)

9 марта, в Неделю первую Великого поста, Тор-
жество Православия, послание участников собра-
ния Предстоятелей и представителей Православ-
ных Церквей было оглашено за богослужением в 
кафедральном соборе во имя святого великомуче-
ника Георгия Победоносца на Фанаре.

Во имя Отца, и Сына, и Святого Духа.
Милостью Божией Предстоятели Святейших ав-

токефальных Православных Церквей – православ-
ным верующим всего мира, всем нашим христиан-
ским братьям и сестрам и всякому человеку доброй 
воли: благословение от Бога и целование любви и 
мира.

«Всегда благодарим Бога за всех вас, вспоминая 
о вас в молитвах наших» (1 Сол 1. 2)

1. Собравшись благодатию Всеблагого Бога по 
приглашению Вселенского Константинопольского 
Патриарха Варфоломея на Фанаре с 6 по 9 марта 
2014 г., в братской любви обсудив вопросы, волну-
ющие сегодня нашу Святейшую Церковь, и совер-
шая совместное служение Господу в храме Святого 
Георгия, в знаменательный день Торжества Право-
славия, мы обращаемся к вам со словом любви, 
мира и утешения.

Пребывая в мире сем, наша Единая, Святая, Со-
борная и Апостольская Православная Церковь под-
вержена испытаниям во всякую эпоху. Его Церковь, 
оставаясь верной Священному Преданию, ведет 
постоянный диалог c каждым историческим пери-
одом, сострадая человеку и разделяя его тревоги. 

II. Русская Православная Церковь и общество

«Иисус Христос вчера и сегодня и во веки Тот же» 
(Евр 13. 8).

В наши дни обладают особой напряженностью 
исторические испытания и вызовы, перед лицом ко-
торых православные христиане не могут оставаться 
безучастными или безразличными. Поэтому мы со-
брались вместе (ср. Деян 2. 1), чтобы размышлять о 
проблемах и испытаниях, с которыми сталкивается 
современное человечество. «Отвне – нападения, 
внутри – страхи» (2 Кор 7. 5) – эти слова Апостола 
актуальны для Церкви и сегодня.

2. Видя страдания людей по всему миру, мы 
выражаем свою поддержку мученичеству и свое 
восхищение свидетельству христиан на Ближнем 
Востоке, в Африке и других регионах планеты. Мы 
приводим на память их подвиг двойного мучениче-
ства: как за их веру, так и за сохранение их исто-
рически сложившихся отношений с людьми других 
религиозных убеждений. Мы осуждаем отсутствие 
мира и стабильности, которое вынуждает христи-
ан покидать землю, где родился Господь наш Иисус 
Христос и откуда Благая весть распространилась по 
всему миру.

Мы сострадаем всем жертвам трагедии в Сирии. 
Мы осуждаем все виды терроризма и диффамации 
религии. Похищение митрополитов Павла и Иоан-
на, других священнослужителей, а также монахинь 
обители святой Феклы в Маалюле, глубоко ранит 
нас, и мы требуем их немедленного освобождения.

Мы обращаемся ко всем участникам конфликта, 
требуя немедленного прекращения военных дей-
ствий, освобождения пленных и восстановления 
мира посредством переговоров. Христиане Ближ-
него Востока – закваска мира. Мир для всех людей 
обеспечит мир и для христиан. Мы поддерживаем 
Антиохийский Патриархат в его духовном и гумани-
тарном служении, усилиях по восстановлению раз-
рушенного и возвращению беженцев.

3. Мы горячо молимся о мирных переговорах 
и молитвенном примирении в продолжающемся 
на Украине кризисе. Мы осуждаем угрозы насиль-
ственного захвата святых монастырей и храмов и 
молимся о возвращении наших братьев, находя-
щихся сегодня вне церковного общения, в лоно 
Святой Церкви.

4. Основная угроза справедливости и миру – и 
в местном, и в глобальном масштабах – исходит 
от мирового экономического кризиса. Его послед-
ствия очевидны на всех уровнях человеческого 
общества, в котором часто отсутствует такие цен-
ности, как личностная целостность, братская соли-
дарность и справедливость. Причины этого кризиса 
лежат не просто в финансовой области, они лежат 
в моральной и духовной плоскости. Не сообразуясь 
с мирскими идолами власти, алчности и гедониз-

ма, мы подчеркиваем, что наше призвание состоит 
в преображении мира на началах справедливости, 
мира и любви.

Эгоцентричность и злоупотребление властью 
подрывают для многих представление о священном 
характере человеческой личности, и они не желают 
видеть образ Божий в малых сих братьях и сестрах 
(ср. Мф 25, 40, 45). Многие остаются равнодушными 
к бедности, страданиям и насилию, которые явля-
ются бичом для человечества.

5. Церковь призвана нести в мир пророческое 
слово. Мы выражаем нашу озабоченность местны-
ми и глобальными тенденциями, которые подрыва-
ют и разъедают основы веры, достоинство каждой 
человеческой личности, священного института бра-
ка и семьи и творение как дар Божий.

Мы поддерживаем неоспоримый священный ха-
рактер человеческой жизни с момента зачатия до 
естественной смерти. Мы признаем брак как союз 
мужчины и женщины, отражающий единство Христа 
и Его Церкви. Наше призвание – сохранять при-
родную среду, будучи домоправителями, а не хозя-
евами творения. В этот период Великого Поста мы 
призываем наше духовенство и мирян жить в духе 
покаяния, подвизаясь в чистоте сердца, смирении и 
прощении и неся обществу свидетельство о вечном 
учении нашего Господа Иисуса Христа.

6. Собрание Предстоятелей предоставляет нам 
благословенный случай укрепить наше единство 
чрез общение и сотрудничество, и мы вновь под-
тверждаем нашу приверженность соборности как 
принципу первостепенной важности для единства 
Церкви. Мы исповедуем, как учил святой Иоанн Зла-
тоуст, архиепископ Константинопольский, что «имя 
Церкви есть имя единства и согласия, а не разделе-
ния». Наши сердца исполнены упования на долго-
жданный Святой и Великий Собор, который будет 
свидетельством единства Церкви и ее заботы о со-
временном мире.

На Собрании принято решение сделать более 
интенсивной подготовительную работу. Специаль-
ная Межправославная подготовительная комиссия 
с сентября 2014 года начнет свою работу, которая 
продлится до Святой Пасхи 2015 года, затем после-
дует Всеправославноепредсоборное совещание, 
которое соберется в первой половине 2015 года. 
Все решения на Соборе и на подготовительных эта-
пах будут приниматься на основании консенсуса.

Святой и Великий Собор будет созван Вселен-
ским Патриархом Варфоломеем в Константинополе 
в 2016 году, если не возникнет ничего неожидан-
ного. Председателем Собора будет Вселенский Па-
триарх. Справа и слева от него будут восседать его 
собратья – Предстоятели других автокефальных 
Церквей.
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7. Миссия неразрывно связана с единством. 
Церковь не живет для себя: ее долг – свидетель-
ствовать и разделять Божии дары с ближними и 
дальними. Участвуя в Божественной литургии и 
молясь о всей вселенной, мы призваны продолжать 
эту литургию и после литургии, разделяя со всем 
человечеством дары истины и любви, согласно за-
ключительной заповеди и обетованию Господа: 
«Идите, и научите все народы… и се, Я с вами во 
все дни до скончания века» (Мф 28. 19–20).

8. Мы живем в мире, где мультикультурализм и 
плюрализм – неизбежные и постоянно меняющие-
ся реальности. Мы осознаем, что ни один вопрос в 
наше время не может быть рассмотрен или решен 
вне глобального видения, ибо противопоставление 
местного и всемирного ведет лишь к искажению 
православного образа мыслей.

Потому пред лицом розни, сегрегации и разде-
лений мы со всей решимостью возвещаем слово 
Православия. Мы признаем, что диалог всегда луч-
ше конфликта. Бегство и изоляционизм не являют-
ся нашим выбором. Мы еще раз подтверждаем, что 
наш долг – быть открытыми для контакта с другими 
людьми и иными культурами, христианами других 
конфессий и последователями иных религий.

9. Несмотря на все трудности, мы возвещаем бла-
гую весть Бога, Который «так возлюбил мир», что 
«обитал посреде нас». Потому, мы, православные, 
смотрим в будущее с надеждой, и, несмотря на все 
нестроения, уповаем на «Вседержителя… Который 
есть и был и грядет» (Откр 1. 8). Ибо мы помним, что 
последнее слово – слово радости, любви и жизни 
– остается за Ним. Ему же подобает слава, честь и 
поклонение, ныне и присно и во веки веков. Аминь.

«Путь к СОбОРу – этО Путь ВОЗРаСтания  
В любВи и единСтВе»

9 марта 2014 года в Стамбуле состоялся торже-
ственный прием в честь участников собрания Пред-
стоятелей и представителей Поместных Православ-
ных Церквей, сообщает Патриархия.ru.

«Сегодняшний день – венец и свершение трудов, 
ставших за прошедшие дни общим вкладом в укре-
пление нашего единства в пору испытаний и опас-
ностей, – отметил в слове к присутствовавшим на 
приеме Святейший Патриарх Константинопольский 
Варфоломей. – Сам по себе факт нашего собрания 
показывает, насколько серьезное значение оно 
имеет. Личное присутствие необходимо ради со-
хранения связующей нас любви. Константинополь-
ская Церковь и мы лично глубоко дорожим великим 
даром вашего приезда и пребывания с нами. Вы 
подъяли на себя труд и жертвы, чтобы откликнуться 
на наше приглашение, за что вас сердечно благода-

рим. Мы сохраним живое воспоминание о каждом 
из вас, непрестанно молясь о вас Господу нашему. 
И того же просим от вас, ожидая, что вы будете мо-
литься и о нас, и о Константинопольской Церкви».

На торжественном мероприятии прозвучало 
слово Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла:

«Ваше Святейшество, возлюбленный о Господе 
Святейший Патриарх Варфоломей, Ваши Святейше-
ства и Ваши Блаженства, Ваши Высокопреосвящен-
ства и Преосвященства!

Прежде всего, хотел бы выразить сердечную 
благодарность Вашему Святейшеству за инициативу 
проведения нашего собрания, за его организацию 
и за теплое гостеприимство. Думаю, что выражу 
общее мнение, если скажу, что все мы ощущали ра-
дость от совместной молитвы и братского общения 
во дворах Святейшей Константинопольской Церк-
ви, чувствуя себя братьями, связанными союзом 
любви.

Нынешний день стал для нас духовной кульми-
нацией пребывания в городе святого Константина 
– сегодня Господь сподобил нас совместно прине-
сти Бескровную Жертву и причащением от единой 
Чаши вновь запечатлеть единство нашей Святой 
Церкви. Это было воистину торжество Правосла-
вия, зримое выражение его победы.

Бывая в Константинополе, я всякий раз испыты-
ваю особые переживания. В этом городе творилась 
история Православной Церкви. Здесь проходили 
Вселенские Соборы, проповедовали великие свя-
тители, оттачивались богословские формулировки 
Святого Православия. История Царьграда славна и 
величественна и в то же время глубоко трагична. 
Все мы знаем, сколько испытаний пришлось пере-
нести и какие усилия приложить местной Церкви, 
чтобы сохранить здесь огонь веры, чтобы, несмотря 
на трудные обстоятельства, на берегах Босфора 
продолжало святиться имя Христово.

Сказанное вполне справедливо и в отношении 
других Поместных Православных Церквей. Каждая 
из них переживала или переживает сейчас тяжелые 
времена. Шествие Церкви в истории – это крест-
ный путь, предсказанный Самим ее Божественным 
Основателем и Главой – Господом нашим Иисусом 
Христом.

Нельзя сказать, что мы прошли через все испы-
тания без последствий и потерь: были и остаются 
проявления человеческой слабости, недостатки в 
межцерковном общении, разногласия и недопони-
мания друг друга по каким-то вопросам. Но Божией 
милостью нам удалось за прошедшие два тысяче-
летия сохранить главное – чистоту спасительной 
православной веры и наше единство. И это сокро-
вище нам нужно беречь, как зеницу ока. Только в 

этом случае мы сможем успешно нести наше сви-
детельство и быть светом миру и солью земли (ср. 
Мф 5. 13–14), являясь опорой христианскому миру. 
Ведь в наше время всеобщего обмирщения, секуля-
ризации Православная Церковь остается твердой 
хранительницей евангельских нравственных норм. 
Потому и ополчается на нее враг рода человеческо-
го, стремясь посеять среди нас семена недоверия и 
разногласия. Но мы должны побеждать эти козни 
смирением и братолюбием. Только так мы можем 
двигаться вперед, в том числе и в деле созыва Свя-
того и Великого Собора – главного вопроса, ради 
которого мы собрались в эти дни в Константинопо-
ле.

Путь к Собору – это путь возрастания в любви 
и единстве. Завершившийся Синаксис наглядно и 
ярко продемонстрировал, что не стремление к по-
беде и к утверждению своих взглядов, а уважение 
к мнению другого, готовность максимально учесть 
позицию каждой Церкви приводят нас к желаемому 
единомыслию и, таким образом, ускоряют предсо-
борный процесс.

В центре нашего общения должна стоять запо-
ведь, оставленная нам Господом: «Заповедь новую 

даю вам, да любите друг друга» (Ин 13. 34). Эту лю-
бовь мы ощущаем за Божественной литургией, и мы 
сегодня ощутили ее реально. Будучи приверженца-
ми иногда разных взглядов, мы искренне говорим 
друг другу: «Христос посреде нас», – и искренне 
отвечаем: «И есть, и будет».

Наша любовь должна проявляться, в том числе, 
и тогда, когда одна из Церквей особенно страда-
ет. Потому было так важно еще раз выразить нашу 
братскую солидарность с Антиохийской Православ-
ной Церковью, со всеми христианами, переживаю-
щими тяжелые дни, будь то на Ближнем Востоке, в 
Африке или в других регионах.

Мы возвращаемся на свои кафедры с добрым 
чувством, обновленные в надежде, в любви и в мо-
литве. В наших сердцах останутся теплота и радость 
братского общения друг с другом и на заседаниях 
Синаксиса, и на богослужениях, и за братскими тра-
пезами. Будем молиться, чтобы Господь помог нам 
в наших усилиях по подготовке Собора. И да сохра-
нит Христос Спаситель Святую Свою Церковь в мире, 
единомыслии и взаимной любви!»
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В гОСудаРСтВеннОй дуМе РОССии СОЗдана  
РабОчая гРуППа, иЗучающая ВОПРОС  
О юРидичеСкОй ФОРМулиРОВке ПОнятия 
«Секта»

«Для решения этой проблемы в Госдуме создана 
рабочая группа. Будем готовить совместное обра-
щение депутатов, представителей Минюста, Генпро-
куратуры и других ведомств, чтобы Верховный суд 
дал определение секты», – сообщил депутат Госду-
мы Михаил Маркелов.

Как пояснил он, речь идет о деструктивных рели-
гиозных организациях, которые активно действуют 
в разных регионах, «оказывают психологическое 
влияние на людей, проводят незаконные сеансы 
«лечения», нередко вредят здоровью и отчуждают в 
свою пользу имущество доверчивых адептов». «Ин-
формации об этом очень много. У организаторов, 
как правило, одна цель – заработать. Втягивают бо-
лее-менее обеспеченных людей, которые поддают-
ся влиянию. Циничный бизнес», – заявил депутат. 

«При регистрации в уставе должно быть пропи-
сано, чем занимается организация. И органы юсти-
ции будут внимательно смотреть. А есть ещё над-
зорные органы, которые следят, чем занимаются 
участники этой группы. Официальных сатанистов у 
нас нет, но в принципе зарегистрировать можно всё 
что угодно. Отследить деструктивную религиозную 
организацию, особенно на этапе её создания, пока 
не удаётся», – признал он. 

Первоначально слово «секта» (что значит «от-
сеченная, отрезанная») означало группу, отделив-
шуюся от Церкви – и, соответственно, во-первых, 
предполагало существование государственной ре-
лигии, а во-вторых, могло применяться только к от-
ветвлениям христианства. На этом основании мно-
гие организации, которые часто именуются сектами 
протестуют против употребления этого термина: 
сайентологи, кришнаиты, неоязычники и др. указы-
вают, что никогда не были частью христианства, а 
иеговисты, мормоны и прочие последователи уче-
ний, так или иначе восходящих к Библии, ссыла-
ются на свободу совести, равенство религий перед 
законом, отсутствие юридического определения 
секты и негативный оттенок этого слова. Из сооб-
ражений политкорректности, а также во избежание 
судебных исков вместо слова «секта» часто исполь-
зуют обороты вроде «деструктивные культы» или 
«нетрадиционные религиозные учения».

Не раз отмечалось, что секты сплошь и рядом 
либо просто оказываются прикрытием для работы 
зарубежных спецслужб, либо, по крайней мере, ак-

тивно со спецслужбами сотрудничают. В частности, 
грузинский политолог Гулбаат Рцхиладзе прямо за-
явил: «Для шпионской деятельности самыми под-
ходящими являются именно религиозные органи-
зации, так как они имеют право оставаться менее 
прозрачными и, соответственно, скрывать свои на-
стоящие цели». 

Возможно, неслучайно, что после недавнего пе-
реворота на Украине у кормила новой власти ока-
зались представители нетрадиционных для страны 
вероисповеданий: спикер Верховной Рады Алек-
сандр Турчинов, исполняющий обязанности пре-
зидента, – баптистский пастор, а премьер-министр 
Украины Арсений Яценюк – сайентолог. Его сестра 
руководит крупнейшей сайентологической органи-
зацией в США, сообщает агентство Интерфакс со 
ссылкой на украинские СМИ. Напомним, что имен-
но сайентологов многократно обвиняли в работе на 
американские спецслужбы. 

«Должно ли, на ваш взгляд, слово «секта» стать 
юридическим термином или же его следует оста-
вить только для межрелигиозной полемики? Как от-
личить секту от «нормального» вероисповедания? 
Не следует ли России, учитывая последние события 
на Украине, более решительно и последовательно 
препятствовать распространению нетрадиционных 
для России религиозных направлений?» – с такими 
вопросами корреспондент Regions.ru обратился к 
священнослужителям. 

Протоиерей Филипп Ильяшенко, клирик хра-
ма святителя Николая в Кузнецкой слободе, декан 
исторического факультета ПСТГУ, кандидат истори-
ческих наук, сказал: «Абсолютно уверен: в совре-
менном мире (не только в России), давно назрела 
острая необходимость юридического определения 
того, что такое секта, и соответственно, установле-
ния юридической ответственности за действия этих 
организаций. Ситуация на Украине – лишнее тому 
подтверждение». 

«У нас есть блестящие специалисты, дающие 
определение тому, что такое секта, и прежде все-
го я хотел бы назвать Александра Дворкина. Центр 
священномученика Иринея Лионского, созданный и 
возглавляемый Александром Леонидовичем Двор-
киным, занимается как раз профилактикой деятель-
ности деструктивных культов. Очевидно, что нужно 
не только определить юридически, но и довести до 
сведения общества, сделать доступной информа-
цию о том, что такое деструктивный культ. А также 
назвать эти организации поименно», – предложил 
пастырь. 

III. События в России
«Что отличает секту от традиционной религии? 

– задался он вопросом. – Как правило, отсутствие 
сколько-нибудь продолжительной истории. Боль-
шинство деструктивных культов – новообразова-
ния: самая длительная история у мормонов, но и у 
них менее 200 лет, что с точки зрения государство-
образующих мировых религий почти ничто. Место 
рождения многих деструктивных культов, я бы даже 
сказал, большинства – Североамериканский конти-
нент. Деструктивные культы любят выдавать себя 
за традиционные религии. Так, общество сознания 
Кришны любит, когда его отождествляют с традици-
онным индуизмом, не имея при этом к нему почти 
никакого отношения. Общая отличительная особен-
ность всякого деструктивного культа – сокрытие 
части информации о себе, искажение информации 
об основателях, о роде деятельности. Никакая тра-
диционная религия не требует от своих последова-
телей разорвать кровнородственный круг и считать 
родственников и друзей своими врагами. А де-
структивный культ нацелен на подавление воли, со-
знания человека, подчинение его себе и получение 
от него какой-либо выгоды: имущественной или от 
положения этого человека в обществе. Задача, на-
пример, мунитов – поиск адептов, занимающих вы-
сокие должности, и использование этих людей для 
усиления влияния организации». 

«Я считаю, вне зависимости от событий, про-
исходящих в дружественной нам державе, где во-
оруженный мятеж привел к появлению во вла-
сти представителей нетрадиционных религий 
американского происхождения, давно пора России, 
с ее богатейшей религиозной традицией, после 
нескольких десятилетий религиозного безвреме-
нья вернуть себе утраченное чутье, способность 
на подсознательном уровне отфильтровывать не-
доброкачественную духовную пищу. Когда вместо 
атеистической государственной идеологии в душе 
людей образовалась пустота, туда хлынуло все, что 
угодно. Как говорит Священное Писание, «Познай 
истину, и истина сделает тебя свободным». Познать 
истину нелегко. Деструктивный культ предлагает, 
как кажется на первый взгляд, что-то очень легкое, 
быстрое, и приносящее немедленный результат. Там 
говорят: «ты хочешь быть Повелителем, Тетаном 
(искаженное от Титана), приходи к нам, мы тебя на-
учим». Но это предложение таит ловушки и подво-
хи», – заключил отец Филипп. 

Протоиерей Андрей Спиридонов, клирик храмов 
Благовещения Пресвятой Богородицы в Петров-
ском парке и святителя Митрофана Воронежского 
на Хуторской в Москве, считает, что нужно четкое 
юридическое определение понятия «секта». 

«В сектоведении есть понятие «тоталитарная 
секта» – это когда адепта прямо подчиняют своей 
воле путем манипуляции сознанием, управляют че-

ловеком, его имуществом, активами и недвижимо-
стью, в том числе ради политического и геополи-
тического влияния, – отметил он. – Вот на Украине 
чрезвычайно активны националисты, они вооруже-
ны какими-то сверхнационалистическими идеями, 
что тоже своего рода сектантство. Так что секта – 
это не частное религиозное дело, в общественном 
и политическом плане ее действия могут привести 
к разрушительным последствиям для общества, а не 
только для отдельной личности». 

Протоиерей Александр Пелин, ректор Саран-
ского духовного училища, кандидат богословия, 
председатель отдела по взаимодействию Церкви 
и общества Мордовской митрополии, подтвердил, 
что не все религиозные движения соединяют че-
ловека с Богом. «Мы помним секту «АумСенрике» 
и целый ряд других коммерческих культов. Вообще 
следует различать культ и религию. Религия – бо-
лее объемное понятие. А все остальные движения 
могли бы называться «культ» или «секта». Безус-
ловно, – убежден он, – на основании какого-либо 
симпозиума или волевого решения государства и 
общественных институтов после проведения мно-
гих консультаций необходимо ввести это понятие, 
поскольку все чаще и чаще в современной России 
псевдорелигиозный фактор подверстывается под 
политические и экономические амбиции разных 
групп людей». 

«Что нам противопоставить и как выставить от 
них заслон? Как разделить искренне верующих от 
людей, которые пытаются просто выстроить коммер-
ческую пирамиду? В этом должна состоять задача 
государства. Нужна четко прописанная процедура, 
включая испытательный срок, после чего государ-
ство признает то или иное движение религией, дает 
право на регистрацию в законном порядке в Миню-
сте. Подобная практика есть в большинстве стран 
мира. В тех же США закон по регистрации религиоз-
ных организаций не такой простой как у нас. У нас 
достаточно иметь 10 человек, которые могут прийти 
в Минюст и зарегистрировать самый экзотический 
клуб в качестве религии. Если прописать процедуру 
с 3–7-летним испытательным сроком, а не регистри-
ровать новый культ автоматически, то организация 
должна будет доказать, что ее слова не расходятся 
с делами и благие намерения не просто деклариру-
ются. А специальная экспертная группа должна все 
проконтролировать», – заключил отец Александр. 

Священник Антоний Скрынников, главный ре-
дактор официального сайта Ставропольской и Не-
винномысской епархии, преподаватель Ставрополь-
ской духовной семинарии, настоятель храма в честь 
святого благоверного великого князя Димитрия 
Донского в Ставрополе, сказал: «Закрепить термин 
«секта» юридически, на мой взгляд, нужно хотя бы 
для того, чтобы эти самые сектанты перестали пу-
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гать судом и прокуратурой всех честных журнали-
стов, правозащитников, священнослужителей, не 
побоявшихся сказать о них правду. Хотя абсолют-
но все судебные иски, которые подавали предста-
вители сект в нашей стране, пытаясь доказать, что 
«обзывание» их сектантами нанесло им какой-либо 
ущерб, были отклонены, они не оставляют свои по-
пытки запретить нам пользоваться этим термином». 

«С другой стороны, что изменится в практиче-
ском плане, сложно сказать. Термины «секта» и 
«тоталитарная секта» встречаются в постановлении 
Европейского парламента, в рекомендации Парла-
ментской ассамблеи Совета Европы, в подписанной 
В.В. Путиным «Доктрине информационной безопас-
ности России», в официальных документах МИДа, 
Минздрава, Государственной Думы, МВД и т.д. Я 
думаю, что заняться проблемой деятельности сект 
нужно не в связи с событиями на Украине, а просто 
потому, что ничего хорошего они нам нет принесут 
в любом случае», – заключил пастырь. 

Священник Петр Коломейцев, декан психологи-
ческого факультета Православного института св. 
Иоанна Богослова Российского православного уни-
верситета, считает, что в этой стезе очень сложно 
провести границу. «Взять, например, баптистов. 
Православные часто считают их сектантами, но они 
не несут никакой общественной опасности. Другое 
дело – организация, которая контролирует любую 
деятельность человека, он обязан давать отчет за 
каждый свой шаг – у тех же баптистов ничего по-
добного нет. А, например, в так называемой «Церк-
ви Христа» к адепту прикрепляют «старшего брата» 
или «старшую сестру». И человек должен доклады-
вать обо всем, что произошло за день, с кем он об-
щался», – отметил отец Пётр.

«Второе, что можно сказать о секте: у них всегда 
две правды: внешняя и внутренняя. И демонстри-
руют они не то, чем занимаются на самом деле. 
Возьмем сайентологию. Есть у них, например, граж-
данская комиссия по правам человека. На самом 
же деле сайентологи никакими правами человека 
не занимаются, но активно борются с психологи-
ей, с психологами, препятствуют психологической 
поддержке учеников в школе, стараясь всюду про-
тянуть свои щупальца. И, наконец, внутри органи-
зации тоже существуют две правды, два устава: для 
рядовых членов и управленцев. По этим определе-
ниям баптисты никакая не секта, а, скорее конфес-
сия, пусть и протестанская, не православная, зато 
прозрачная. Там нет ничего такого «внутри», чего 
бы не проповедовалось «снаружи». Да, баптистов, 
как и другие протестантские конфессии поддер-
живает Америка, потому что она в основном про-
тестантская страна и позиции тех же баптистов там 
очень сильны, но уравнивать на этом основании 

баптистов с сайентологами я бы не стал», – сказал 
священник. 

«Конечно, надо разбираться с тем, какая органи-
зация может считаться сектой, а какая – нет. Кстати, 
есть интересный опыт Китая: там любая религиоз-
ная организация, руководство которой находится 
за границей, запрещена. Она может действовать 
только на территории посольства для граждан той 
или иной страны», – привел пример пастырь. 

Священник Владислав Гончаров, пресс-секретарь 
Ижевской и Удмуртской епархии, считает, что ис-
пользовать или нет термин «секта», решать законо-
дателям. «Но для меня бесспорно, что инициатива 
рабочей группы необходима. У нас сегодня столько 
религиозных организаций, которые занимаются не 
пойми чем – вовсе не религией, они лишь прикры-
ваются ею. Да, они сотрудничают со спецслужбами 
и финансируются из-за рубежа. А когда их адепты 
стоят у руля государства, это вызывает серьезные 
опасения. Я думаю, инициатива депутатов своевре-
менна, но нужно грамотно доработать предложения, 
чтобы учесть все нюансы», – предостерег пастырь. 

«В духовных семинариях изучают такой предмет: 
сектоведение. Критерии секты уже давно названы: 
наличие в них гуру, «бомбардировка любовью» 
(как только человек попадает в секту, его внача-
ле окружают вниманием и заботой, и лишь спустя 
какое-то время вымогают деньги). Кстати, секты – 
это проблема не только христианства, много их и в 
исламе. Поэтому можно создать экспертный совет и 
включить в него представителей различных тради-
ционных конфессий, имеющихся в России, и вместе 
подумать над решением этого вопроса», – предло-
жил отец Владислав. 

Священник Димитрий Лин, клирик Храма святи-
теля Николая на Трех Горах, сказал: «Слово «секта» 
весьма привычное в нашем церковном обиходе, оно 
означает «выделение, отделение». Родственно ему 
слово «сектор», когда из полноты круга выделяет-
ся часть. Но в качестве юридического термина, мне 
кажется, использовать это слово не совсем удобно. 
Есть разные секты. Те, которые мы называем тота-
литарными, полностью подчиняют себе человека, 
его социальную, духовную жизнь. Тоталитарными 
сектами, действительно, нужно заниматься право-
охранительным органам. Этот термин – тоталитар-
ная секта – вполне может быть использован в пра-
вовом пространстве». 

«Но есть и большое количество духовных на-
правлений, которые уже утвердились в нашей стра-
не. Они (например, баптизм) не страдают от при-
знаков тоталитаризма. Конечно, баптисты далеки 
от истиной духовной жизни, они уводят людей от 
истинногобогопочитания. Но назвав баптистов 
сектой в юридическом смысле, т.е. приравняв их к 

сайентологам, иеговистам, ко всем тем организаци-
ям, которые действительно представляют большую 
опасность, мы допустим большую ошибку. Они раз-
ные. И с термином «секта» нужно быть очень акку-
ратными. Русские баптисты в значительной степени 
находятся в духовном поле Православной Церкви и 
сильно отличаются от американских баптистов, их 
нужно не отталкивать, а воспитывать», – убежден 
священник. 

Иеромонах Макарий (Маркиш), священнослу-
житель Свято-Алексеевской Иваново-Вознесен-
ской православной духовной семинарии, считает, 
что слабость нашей страны в недостатке правово-
го правосознания. «В странах, где этого недостатка 
нет, нет и необходимости в акцентировании юриди-
ческих терминов. К примеру, если человек здоров, 
он может не сильно беспокоиться наличием сквоз-
няков, а тот, кто перенес тяжелую болезнь, должен 
следовать указаниям врачей. Это относится и к на-
шему правосознанию. Поэтому решение Госдумы 
создать рабочую группу, изучающая вопрос о юри-
дической формулировке понятия «секта» желатель-
но и необходимо. Иначе борьба с сектантством, с 
этой заразой, в нашей стране затруднена. И пример 
с Украиной назидателен. Нам нужно решительно 
препятствовать распространению нетрадиционных 
для России религиозных направлений», – призвал 
отец Макарий.

четВеРть РОССиян ВОлнует кРиЗиС  
нРаВСтВеннОСти

Рассуждая о самых актуальных проблемах со-
временного общества, большинство россиян (69%) 
признались, что их больше всего беспокоит рост 
цен, 51% – бедность, 26% – кризис морали, культу-
ры, нравственности, сообщили Интерфаксу в Ана-
литическом центре Юрия Левады.

В десятку самых актуальных для России проблем 
также вошли: рост безработицы (33%), коррупция 
(32%), кризис в экономике (29%), резкое рассло-
ение на бедных и богатых (27%), наплыв мигран-
тов (23%), рост наркомании (21%), свидетельствует 
опрос, проведенный 21–25 февраля среди 1603 че-
ловек в 130 населенных пунктах 45 регионов стра-
ны.

Еще 17% опрошенных считают главной пробле-
мой России недоступность образования. По мне-
нию 16% особенно остро сейчас стоит проблема 
окружающей среды, 14% переживает за рост числа 
уголовных преступлений.

Менее всего россияне переживают за задерж-
ки в выплатах зарплат, пенсий, пособий (4%), за 
ограничение гражданских прав, демократических 

свобод (4%), за конфликты между различными вет-
вями власти на различных уровнях (3%) и за рост 
заболеваемости СПИДом (3%).

«ПОка нет неОбхОдиМОСти ВВОдить ВОйСка 
на укРаину». ПУБлИКАцИя РБК

Президент России В.В. Путин прервал молчание 
по поводу Украины и собрал в своей резиденции в 
Ново-Огарево пресс-конференцию во время кото-
рой ответил на вопросы журналистов. 

О вводе войск
В первую очередь президента спрашивали о том, 

будет ли он вводить войска на Украину. «Пока такой 
необходимости нет. Но возможность такая есть. 
Сразу скажу: учения, которые проводились на днях, 
никак не связаны с украинскими событиями. Вчера 
они завершились», – отметил президент.

При этом он отметил, что ввод вооруженных сил 
– это крайняя мера. «Это крайний повод только, 
конечно же. У нас есть распоряжение Януковича 
об использовании вооруженных сил для защиты 
здоровья, жизни граждан Украины. Что мы сейчас 
видим? Разгул неонацистских сил на Украине. Как 
одного из губернаторов приковали на сцене. Это 
что, демократия? Когда захватили здание Партии 
Регионов, вы знаете, что там произошло? Там во-
обще никого не было из партии-то? Вышли два-три 
сотрудника, технический персонал. Один инженер 
попросил отпустить женщин, объяснил, что не имеет 
к политике никакого отношения. Его тут же на гла-
зах толпы пристрелили, второго такого же человека 
из технического персонала загнали в подвал и за-
кидали бутылками с коктейлями Молотова, и сожгли 
заживо. Это тоже проявление демократии? Если я 
приму решение о использовании вооруженных сил, 
то оно будет полностью легитимным и соответству-
ющим нормам международного права. Например, у 
нас есть обращение легитимного президента Укра-
ины. Но это будет гуманитарная миссия. Но очень 
хотелось бы, чтобы до этого не дошло», – заявил 
Путин.

Он указал, что важнейший фактор – это обще-
ственный порядок и безопасность граждан. «Граж-
дан юго-востока Украины беспокоит такой беспре-
дел. И мы оставляем за собой право для защиты 
граждан. Но это крайняя мера. Но мы считаем, счи-
тали и продолжаем считать, что Украина – это брат-
ская нам республика, народ. А вооруженные силы 
– это друзья. И я надеюсь, что украинские военнос-
лужащие будут не по разные стороны баррикад, а 
по одну», – надеется президент РФ.

В качестве примера мирного сосуществования 
он назвал ситуацию в Крыму. «Там, слава Богу, нет 
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ни одной жертвы, ни одного выстрела. Что там про-
исходило? Люди приходили к военным, договари-
вались, и там не было не одного выстрела, ни од-
ного боестолкновения. И напряженная ситуация в 
Крыму не потребовала введения войск.

Единственное, что мы сделали, – усилили охрану 
наших военных объектов. Я надеюсь, что нам ниче-
го подобного не нужно будет делать в других частях 
Украины», – отметил он.

Журналисты отдельно уточнили, не беспокоит 
ли его, что если войска будут введены, то может на-
чаться война. «Меня это не беспокоит. Мы не со-
бираемся воевать с Украиной и с украинским наро-
дом. Если мы примем такое решение, то только для 
защиты граждан Украины», – отметил в ответ прези-
дент. Путин заявил также, что ситуация на Украине 
«выравнивается».

О февральской революции на Украине
Отдельный блок вопросов был посвящен рево-

люции на Украине в феврале 2014г. Журналисты 
задали Путину вопрос о выполнении Будапештского 
меморандума. Он считает, что сейчас Украина – но-
вое государство, с которым Россия ничего не под-
писывала. 

«Когда мы указываем на то, что это антиконсти-
туционный переворот, нам говорят: «Нет, это не во-
оруженный захват власти, это революция». А если 
это революция – что это тогда значит? Мне тогда 
трудно не согласиться с экспертами, которые счи-
тают, что на этой территории возникает новое госу-
дарство. Так же, как было после крушения Россий-
ской империи после революции 1917г., возникает 
новое государство», – заявил президент.

При этом «в отношении этого государства мы ни-
каких обязывающих документов не подписывали», 
– заявил Путин.

Отдельно президент рассуждал и о причинах 
революции. «Зачем это сделали? Обратите внима-
ние: президент Янукович при посредничестве трех 
министров иностранных дел в присутствии моего 
представителя подписал соглашение между оппо-
зицией и властью. По нему, хочу подчеркнуть, Яну-
кович практически свою власть сдал. Он согласился 
на все, что требовала оппозиция: вернуться к Кон-
ституции 2004г., к выборам президента, к выборам 
парламента», – отметил Путин.

Отдельно он пояснил и ситуацию со стрельбой 
на улицах Киева. «Никто не отдавал ни одного не-
законного приказа. Я имею в виду стрельбу. Более 
того, он дал указание вывести все милицейские 
силы из столицы. Он уехал на собрание в Харьков, 
а протестующие вместо того, чтобы освободить зда-
ния, захватили их. Зачем нужно было принимать 
незаконные антиконституционные действия? Это в 

первую очередь и раскачало ситуацию на Украине», 
– считает глава РФ.

Он также высказал одну из версий, кем были 
стрелявшие на улицах Киева: «А вы знаете мнение, 
что есть версия, что стрелявшие в Киеве были про-
вокаторами от одной из оппозиционных партий. Я 
точно знаю, что Янукович такого приказа не отда-
вал. Я сказал: у вас наступит анархия, хаос наступит 
в столице, пожалейте людей, но он все равно сделал 
это. Как только он сделал это, так захватили и его 
офис, и правительство, и начался тот хаос, о кото-
ром я его предупреждал и который продолжается 
до сих пор».

Причинами для революции Путин считает от-
сутствие перемен, за которые выступал украинский 
народ. 

«Простой украинский мужик вкалывал и при 
Кравчуке, и при Кучме, и при Ющенко, и при Януко-
виче. Но он ничего не добился. Коррупция достигла 
таких масштабов, какой нам и не снилось в России. 
В принципе, народ хотел перемен. Но нельзя по-
ощрять незаконные перемены. Нужно действовать 
исключительно конституционным путем, а выход 
за его рамки будет всегда ошибкой. Хотя я не при-
ветствую смену власти таким образом, я понимаю 
тех людей на Майдане, которые требуют не каких-
то ремонтов фасадов власти, а кардинальных пере-
мен. Почему? Потому что они привыкли, что одних 
жуликов меняют на других», – добавил он.

Власть новая
Журналисты активно спрашивали Путина и про 

новую власть на Украине. В том числе является ли 
она легитимной. «Отчасти да. Я имею в виду парла-
мент. Но остальные – нет. В первую очередь часть 
исполнительных властей. Например, исполняющий 
обязанности президента. Янукович в этом плане 
единственный легитимный президент. В Консти-
туции есть прописанная процедура импичмента, с 
участием судей Конституционного суда и других. А 
вместо проведения этой процедуры судей Консти-
туционного суда разгоняют», – указал президент.

Путин также пока негативно относится и к но-
вым назначенным губернаторам. «Господина Коло-
мийского привели к власти. Но это же что-то снова 
олигархи во власти? Он даже нашего Абрамовича 
обманул, кинул. И такого прохвоста делают губер-
натором Днепропетровска. Конечно, люди недо-
вольны. Нужно дать людям право определять судь-
бу себя, своих семей, своего региона и участвовать 
на равноправной основе в определении судеб сво-
ей страны», – заявил Путин.

Одной из важнейших задач новых властей Путин 
считает наведение общественного порядка. «Мы 
исходим из того, что так называемые действующие 
власти должны обеспечить безопасность граждан», 

– сказал он. «Я считаю, что всем гражданам Украи-
ны должны быть предоставлены одинаковые права 
в участии в жизни страны и предоставлении прав», 
– уточнил президент РФ.

«Люди, которые живут на юго-востоке Украины, 
оказались в каком-то смысле за порогом принятия 
решений правительства. Нужно принимать новую 
Конституцию. Но это внутреннее дело украинцев. Я 
думаю, что это должно произойти на референдуме», 
– предположил президент.

Журналисты отдельно спросили, легитимен ли 
Арсений Яценюк как глава правительства. «Я три 
дня назад дал правительству возобновить контак-
ты на правительственном уровне с их коллегами в 
правительстве Украины. Это делается для того, что-
бы не порвались торговые и экономические связи. 
Дмитрий Медведев и Сергей Нарышкин находятся 
на постоянной связи со своими украинскими колле-
гами. Полноценные связи с Украиной возобновятся 
только после президентских выборов», – уклонился 
от прямого ответа президент.

Но при этом они должны пройти без нарушений, 
уверен Путин. «Намеченные президентские выбо-
ры – надо посмотреть, как они пройдут. Если будет 
такая атмосфера радикализма и террора – нет, не 
признаем результаты», – заявил президент.

На вопрос, как Путин относится к Юлии Тимо-
шенко, глава РФ ответил, что он ничего не имеет 
против нее. «Знаете, мы работали всегда и доста-
точно успешно с властями Украины разных поли-
тических взглядов. И я, как председатель прави-
тельства, работал с Тимошенко. Разные у нас были 
ситуации, связанные с осуществлением совместной 
деятельности. Но это было в целом конструктивное 
взаимодействие», – оценил президент.

Крымская автономия
По мнению Путина, пока нет легитимных властей 

в Киеве, в Крыму они есть. «На высшем уровне у 
меня на Украине нет партнера. Там нет президента. 
Что касается Крыма, то там парламент был сфор-
мирован в 2010г., там шесть партий. И когда пре-
дыдущий премьер-министр подал в отставку, то он 
избрал следующего. Там вся процедура полностью 
легитимна, не нарушено ни одного закона», – счи-
тает он.

Журналисты много спрашивали его и о неиз-
вестных вооруженных людях в автономии. «Когда 
парламент и правительство захватили неизвестные 
вооруженные люди, то, конечно, крымчане стали 
беспокоиться. Это заставило людей собрать свои 
собственные силы самообороны», – полагает он. 
Отвечая на вопрос о принадлежности неизвестных 
вооруженных людей в Крыму, президент заявил, 
что «это были местные силы самообороны». Все об-

винения в том, что это военнослужащие РФ, Путин 
отверг. «Их никто не готовил», – заявил он.

О будущем Крыма Путин пока никак не выска-
зался. Он лишь отметил, что «право на самоопре-
деление есть у всех народов» и Россия пока «не 
рассматривает вопрос о возможности присоедине-
ния». Кроме того, правительство России намерено 
оказывать финансовую помощь автономии. «У нас 
принято решение, чтобы организовать работу ре-
гионов России по оказанию финансовой помощи 
Крыму. Сколько, где, когда, я не могу точно сказать. 
Этим занимается правительство».

Санкции
По поводу возможных санкций против России 

из-за Украины Путин высказался, что нужно не-
сколько раз подумать, прежде чем их вводить.

«В современном мире, где все взаимосвязаны, 
нужно понимать, какой от них будет ущерб. Самое 
главное, мы полны терпения и не хотим прервать 
сотрудничество. Я дал поручение – как продолжать 
контракты и как продолжить взаимодействие в сфе-
ре экономики и торговли даже с теми властями, ко-
торые сейчас есть на Украине. Что по поводу G8, то 
мы продолжаем подготовку», – отметил президент. 
Возможный отказ стран от участия в Паралимпий-
ских играх он назвал «верхом цинизма».

Путина журналисты также попросили рассказать 
о переговорах с лидерами Запада, но президент от-
казался их раскрывать. «Наши разговоры носят кон-
фиденциальный характер и проходили по закрытой 
линии. Но я сошлюсь на некоторые публичные за-
явления. Нас часто обвиняют в нелегитимности на-
ших действий. Но тут стоит напомнить про действия 
США в Афганистане, Ираке, Ливии. В частности, они 
вводили санкции на запрет полетов, а закончилось 
все бомбежками. Наши партнеры в США ясно и чет-
ко формулируют свои геополитические интересы, 
преследуют их, а потом под лозунгом «кто не с нами, 
тот против нас» начинают обвинять, и в итоге под-
тюкивают», – сказал Путин.

«Наши западные партнеры, иногда складывается 
впечатление, специально пытаются дестабилизи-
ровать Украину. У меня иногда складывается впе-
чатление, что там за большой лужей сидят где-то в 
Америке такие сотрудники какой-то лаборатории и 
как над крысами проводят эксперименты, не пони-
мая последствий того, чего они делают. Ну, зачем 
надо было вот это сделать? Кто может объяснить?».

Урегулированием ситуации на Украине будет 
заниматься ОБСЕ. Путин сообщил, что дал поруче-
ние главе МИД Сергею Лаврову проработать с не-
мецким МИД этот вопрос. «У нас есть специально 
обученные люди, которые должны компетентно 
рассмотреть этот вопрос и обсудить его с немец-
кими коллегами. В целом это возможно. Я дал со-



14 15

Информационный бюллетень Соловецкого монастыря 2014 г. Март. Выпуск № 05 (110)

IV. За рубежом

«бОг и наРОд не дОПуСтят ВОйну Между  
РОССией и укРаинОй». ИнтеРВью глАВы ПРеСС-
СлУжБы УКРАИнСКой ПРАВоСлАВной цеРКВИ 
МоСКоВСКого ПАтРИАРхАтА  
В.С. АнИСИМоВА АгентСтВУ ИнтеРфАКС

– Василий Семенович, Украина и Россия уже поч-
ти неделю находятся на грани войны. Вся Право-
славная церковь встревожена...

– Войны не должно быть по двум причинам. Во-
первых, Бог не позволит, во-вторых – народ Божий. 
Так, кстати, Блаженнейший митрополит Владимир 
говорил в критических ситуациях, на которые, каза-
лось, невозможно уже повлиять. На это и надо упо-
вать. Господь нас бережет, но не стоит испытывать 
Его терпение. Поэтому саму мысль о возможности 
братоубийственного кровопролития, как и всякую 
злобу, должно выкинуть из голов и сердец. Великий 
пост – лучшее для этого время.

– но Блаженнейший митрополит болен, место-
блюстителем Киевской митрополичьей кафедры 
избран митрополит Черновицкий и Буковинскийо-
нуфрий. Как это отражается на руководстве цер-
ковью?

– Митрополит Онуфрий относится к плеяде вы-
дающихся наших архиереев, возродителей Право-
славия в Украине, отцов харьковского Архиерейско-
го Собора. Они епископское служение начали еще в 
советское время, познали гонения и преследования 
за веру, это стойкие и мужественные люди. Владыка 
Онуфрий, как и знаменитый митрополит Агафангел, 
с 1992 года – постоянный член Священного Синода, 
и ни одно решение за последние два десятилетия 
в Церкви не принималось без его участия. Так что 
его нельзя назвать новым человеком в руководстве 
Православной церкви.

– но, говорят, он человек непубличный.
– Отнюдь. Митрополит Онуфрий – глава Церков-

ного суда, богослов, владеет несколькими языками, 
он имеет большой авторитет и в Украине, и за ру-
бежом. И избрание его очень своевременное, по-
скольку политический кризис лишь усугубляется, 
конфронтация нарастает, воинствующая риторика 
зашкаливает. Священный Синод выступил с миро-
творческим посланием, митрополит Онуфрий обра-
тился к Святейшему патриарху Кириллу с просьбой 
возвысить свой голос за недопущение братского 
кровопролития. Он же обратился к Владимиру Пу-
тину. Митрополит Онуфрий – человек молитвы, он 
славится суровым спокойствием, считает, что люди 
сначала должны пробудить в себе христиан, а по-
том уже принимать какие-то решения или предпри-

нимать какие-то действия. В нынешней накаленной, 
порой истеричной, общественной атмосфере такая 
позиция церковного руководителя очень ценна.

– А в чем, по-вашему , причины этого обще-
ственного взрыва? Ведь еще две-три недели назад 
никто такого не предполагал.

– Понимаете, нынешняя власть и связанное с 
ней политическое переустройство Украины – на 
крови. Это, к сожалению, не метафора. Мы всегда 
гордились тем, что были чуть ли не единственной 
постсоветской страной, где не было кровопролития. 
Сегодня и сторонники, и противники Майдана не 
могут осознать и принять, что смена правительства, 
досрочные выборы стоили таких жертв. Ведь почти 
сто человек погибло, тысяча – покалечено. За что? 
Правительство и так отдавалось оппозиции. Выбор-
ная кампания и без того начиналась бы в этом году. 
Кроме того, что страна разорена, дестабилизирова-
на, оказалась на грани социально-экономическо-
го коллапса, даже войны – никаких результатов. А 
погибли-то в основном простые люди – молодежь, 
даже какой-то писатель-пенсионер. Это давит на 
общественное сознание прежде всего самих проте-
стантов, отсюда озлобленность, агрессия, поиск ви-
новных. Несмотря на полную победу, фактический 
разгон власти, Майдан не расходится. Майдановцы 
преследуют оппонентов, захватывают офисы, квар-
тиры, даже жгут их.

– Разрушают ленинские памятники...
– Да. Героически. Хотя никто не мешает на уров-

не местного совета принять решение, без вандализ-
ма убрать или перенести памятник, коли он мешает. 
Вообще, чем дальше от коммунизма, тем больше 
бесстрашных борцов с ним. В 1988 году в Украине 
из тюрем освободили последних диссидентов, в том 
числе и моего однокурсника-литератора, которого 
первый раз арестовали еще в 1978 году. До пере-
стройки выступить против коммунистической вла-
сти даже словом, в самиздате, было действительно 
поступком. Но сегодня, 30 лет спустя, когда Компар-
тия вполне демократическая, немногочисленная 
парламентская партия, устраивать ее погромы – это 
не борьба с властью, а борьба с инакомыслием. 
Майдан горячо обличал и олигархов, но никто из 
майдановцев не посмел тронуть офис хотя бы одно-
го олигарха. Бьют только слабых, а не сильных мира 
сего.

– А почему новая власть не может приструнить 
боевиков?

– Они и привели оппозицию к власти. Захватили 
президентскую администрацию, парламент, нейтра-

ответствующее поручение нашему министру ино-
странных дел, который должен встречаться или уже 
встречается с министром иностранных дел ФРГ. Они 
будут этот вопрос обсуждать», – заявил он.

Янукович без будущего
В новой политической системе Украины места 

Януковичу не найдется, считает Путин. «Я думаю, 
что политического будущего у него нет. А что каса-
ется участия в судьбе, то мы приняли решение из 
чисто гуманитарных соображений. Я думаю, что 
если бы он остался на Украине, то его бы просто 
убили бы», – считает Путин.

Отдельно он заявил и про смещение Януковича. 
«Кстати, что стало формальным поводом для этих 
событий? Якобы отказ подписывать соглашение 
об ассоциации с ЕС. Но он не отказывался, он за-
явил, что нужно взять паузу для подписания. Что 
там столько требований, которые Украина просто не 
могла выполнить. Отставка Януковича была лишь 
поводом, чтобы поддержать оппозиционные силы в 
борьбе за власть. Я думаю, что недопустимо, это во-
оруженная борьба», – заявил президент.

При это сам Янукович «жив, здоров». «Я с ним 
виделся два дня назад, он еще простудится на по-
хоронах тех, кто с ним боролся», – уверен Путин.

Рынки и газ
Отдельно Путин прокомментировал и отмену 

Газпромом скидки на газ: «Газпром говорит не об 
отказе от скидки для Украины, а о фиксации раз-
мера долга по старой цене из-за неплатежей». Он 
заметил, что отказ от скидок «не связан с полити-
кой» и это «результат невыплаты долга». Президент 
РФ призвал Украину погасить долги за газ в полном 
объеме.

Он подчеркнул, что долг Украины за поставки 
газа Газпрому уже составляет $1,5–1,6 млрд, а если 
не поступит платеж за февраль, то достигнет $2 
млрд. «В этих условиях Газпром говорит, если все 
равно не платите, то давайте будем фиксировать по 
нормальной цене, а не по сниженной», – заявил он.

Вместе с тем стало известно, что «Газпром» рас-
считывает в мае заключить долгосрочный контракт 
о поставках газа в Китай в объеме 38 миллиардов 
кубометров в год.

«Практически уже готов контракт на поставку 
газа в Китай. Срок контракта – на 30 лет. Мы рас-
считываем, что в мае этого года контракт может 
быть подписан. Первоначальный объем поставок 
газа в Китай, в соответствии с контрактом, составит 
38 миллиардов кубометров», – сказал Миллер на 
встрече с премьер-министром РФ Дмитрием Медве-
девым.

Миллер пояснил, что ресурсной базой для по-
ставок газа в Китай по этому контракту станут ме-

сторождения Восточной Сибири. По его словам, 
как только будет подписан контракт по поставкам 
из Восточной Сибири, «Газпром» сразу же начнет 
вести переговоры с китайскими партнерами по по-
ставкам газа по западному маршруту, для которых 
ресурсной базой станет уже Западная Сибирь, сей-
час являющаяся ресурсной базой для поставок газа 
в Европу.

«В среднесрочной перспективе мы можем дове-
сти поставки в азиатском направлении до объемов, 
которые будут сопоставимы с поставками газа в Ев-
ропу», – сказал Миллер.

Меморандум о взаимопонимании по проекту 
поставок газа в Китай по восточному маршруту, 
которые планируется осуществлять по отводу от 
газопровода «Сила Сибири», «Газпром» и CNPC под-
писали в марте 2013 года. Миллер тогда сообщал, 
что «Газпром» может получить от КНР аванс под эти 
поставки, которые могут начаться в 2018 году в объ-
еме 38 миллиардов кубометров в год с возможным 
ростом до 60 миллиардов.

Напомним, что Совет Федерации разрешил Пу-
тину как верховному главнокомандующему исполь-
зовать российские войска на территории Украины. 
После этого российские военнослужащие в Крыму 
начали блокировать украинские военные части и 
погранзаставы. Этим событиям предшествовал за-
хват зданий Совета и правительства Крыма в Сим-
ферополе неизвестными вооруженными людьми и 
замена министров автономной республики на про-
российских.

Действия России на украинском полуострове 
вызвали негодование мирового сообщества. Стра-
ны «Большой семерки» (Канада, Франция, Германия, 
Италия, Япония, Великобритания и США) в совмест-
ном заявлении осудили «вторжение» России на 
территорию Украины и приостановили подготовку 
к саммиту в Сочи, запланированному на июнь этого 
года, а США пригрозили введением экономических 
санкций, если Россия не примет скорейшие меры по 
деэскалации напряженности в регионе. Министры 
иностранных дел ЕС решили, что переговоры с Рос-
сией о введении безвизового режима должны быть 
прекращены.

Кроме того, крымская операция России плачев-
но сказалась на фондовой и валютной биржах: ры-
нок акций РФ рухнул на 10–12%, а доллар и евро 
подорожали до рекордных значений. 

Представитель России при ООН Виталий Чуркин 
заявил на заседании Совета Безопасности, что о 
вводе российских войск на Украину Путина попро-
сил свергнутый президент Украины Виктор Януко-
вич.
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лизовали силовиков. В России говорят о путче, хун-
те, об этом же говорит и Янукович. Но так как Май-
дан был принципиально антироссийским, Россию 
никто не слушает, все по привычке консультируют-
ся только с Западом. Хотя и там им дали хороший 
совет – создать правительство народного доверия.

– не послушали?
– Увы! Хотя в условиях кризиса, дефицита ле-

гитимности власти, правовой неразберихи иного 
выхода нет. Создать правительство из влиятельных 
представителей всех регионов от Ужгорода до Кры-
ма, всех политических партий, связать всех ответ-
ственностью за судьбу страны – это же очевидный 
путь. Нет же, пошли другой дорогой. Кто был на 
Майдане лекарем – стал министром здравоохране-
ния, кто объявлял на сцене выступающих – мини-
стром культуры, кто шугал чиновников на дорогах 
– министром молодежи и спорта и так далее. Люди, 
которые опекали на Майдане боевиков, дрались с 
милицией, штурмовали здания, готовили «коктейли 
Молотова», возглавили МВД, Генеральную прокура-
туру, Совет нацбезопасности и обороны. Это что, 
правоохранители? Я понимаю людей, которые боят-
ся или, по крайней мере, не доверяют такой власти.

– но в регионах эту власть поддерживают?
– Другой нет. Надо сохранять государственное 

управление. Но тоже не обошлось без насилия: при 
Януковиче боевики захватили и «переформатиро-
вали» власть в западных областях, и она отказалась 
подчиняться Киеву. При новом руководстве пыта-
ются это сделать в восточных, но натыкаются на 
сопротивление. Более того, там уже местные захва-
тывают власть и тоже отказываются подчиняться 
Киеву. История, вообще-то, зеркальная.

– но не все же на Майдане – боевики?
– Конечно, нет. Многие считают, что Майдан – 

воплощение вековечной украинской мечты о чест-
ной и справедливой власти. Даже когда на Волыни 
боевик перед телекамерой унижает и лупит про-
курора, к этому относятся с пониманием. В обыч-
ное время чиновник унижает человека, сейчас же 
все наоборот. Вообще отношение к Майдану может 
быть разное даже в кругу одной семьи. Чаще бы-
вает так, что молодежь поддерживает, а старшие 
осуждают.

– но януковича осуждают все?
– Каждый за свое. Судьба правителя! Из него 

настойчиво и эмоционально лепили образ врага, 
первопричину всех бед, даже призывали убить. Так 
накалили обстановку, что Леонид Кравчук предло-
жил для расстрела самого себя, поскольку не хотел 
жить в стране, где даже депутаты призывают убить 
главу государства.

– А чем на Украине объясняют загадочное исчез-
новение януковича на несколько дней после подпи-
сания соглашения?

– По большому счету, это остается загадкой. Го-
ворят, что он был деморализован пролитой кровью, 
а президент отвечает за жизнь любого гражданина, 
на каких бы баррикадах тот ни находился. Кто-то 
утверждает, что даже запил. Опять-таки говорят, 
что он был обескуражен предательством западных 
министров, которые вынудили его подписать согла-
шение с оппозицией, а последней дали карт-бланш 
на захваты. Конечно, он был напуган угрозами фи-
зической расправы, унижений, тем, как поступили с 
волынским губернатором, которого приволокли на 
площадь и приковали наручниками к столбу с пет-
лей. Сам он говорит, что его обстреливали, а окру-
жение даже избивали. Поразительно, что никто по 
этому поводу не проводит даже журналистского 
расследования, хотя это ключевой момент в нынеш-
нем кризисе.

– А как вы сами оцениваете его поступок?
– Если человек потрясен кровопролитием, про-

изошедшим массовым убийством людей, подавлен, 
мучается виной, находится в депрессии, никого не 
хочет видеть, скрывается и так далее – это как раз 
совершенно нормальная реакция, свидетельству-
ющая о наличии совести и ответственности. А вот 
у людей, которые призывали со сцены Майдана на 
штурмы «пуля в лоб – так пуля в лоб!», а после всех 
ужасов без тени смущения правят страной – эти ка-
чества, по-моему, отсутствуют. Призвали и не убе-
регли. И ничего. Я этого не понимаю.

– Вы не считаете, что янукович смалодушни-
чал?

– Так все считают – и противники, и бывшие 
сторонники. Никто не сомневался, что он зачистит 
Майдан. Один тимошенковец уверял меня, что Юлия 
Владимировна, не моргнув глазом, разогнала бы 
Майдан в миг. Я смотрел прямую трансляцию, когда 
Майдан висел на волоске. Жуткое зрелище: все в 
огне, люди, прижатые к сцене, напуганные, безза-
щитные. Лидеры взывали президента о перемирии 
и уехали. Янукович не решился на последний штурм 
– и все проиграл, обрек себя на поношение. Но со-
хранил какое-то количество жизней. Это не пора-
жение, а что-то из киевской борисоглебской тради-
ции. Хотя он, безусловно, виноват в том, что страна 
оказалась в нынешней трагической ситуации.

– А что Православная церковь, по-вашему , сей-
час может предложить обществу?

– Сразу после кровопролития, еще 24 февраля, 
до Крыма и всех нынешних эскалаций, УПЦ объяви-
ла траур по погибшим и продлила его на весь Ве-
ликий пост. Тем самым Церковь Христова призвала 
всех покаянием и молитвой избыть содеянное зло. 

Остановиться, задуматься, воодушевиться на еди-
нение и созидание. Но наши политики предпочли 
разжигать гражданское противостояние, втягивать 
в конфронтацию восточные регионы и даже внеш-
ние силы. Ситуация меняется чуть ли не ежеднев-
но. Общество радикализируется, и это не к добру. 
Сейчас правительство, слава Богу, заявило, что все 
конфликты намерено решать исключительно мир-
ным, переговорным, дипломатическим путем. И в 
этом оно, безусловно, получит всемерную поддерж-
ку Церкви.

– А как же с Крымом?
– Вы знаете, Осип Мандельштам писал о Стали-

не как о тиране «дохристианского типа». Это ког-
да ради идеологии заставляли отрекаться сына от 
отца, мужа от жены, брата от брата. В античных язы-
ческих трагедиях герой мог стоять перед выбором, 
кем пожертвовать – матерью или сыном. Мы же уже 
тысячу лет живем в христианскую эпоху. И крымча-
не, и россияне – наши братья и по вере, и по крови, 
и по жизни. Поэтому власть не должна ставить че-
ловека перед нехристианским выбором. Она обяза-
на найти такие интегральные решения конфликта, 
которые были бы одновременно и за Украину, и за 
Крым, и за Россию. Я почему-то уверен, что именно 
такое решение будет найдено.

«кеМ на СаМОМ деле были ПРеСлОВутые  
«киеВСкие СнайПеРы»». ПУБлИКАцИя  
гАзеты «Взгляд»

Евросоюз выступил за расследование всех про-
изошедших в Киеве случаев насилия. Это стало 
откликом на скандал с прослушкой разговора за-
падных дипломатов, заподозривших самих лидеров 
Майдана в организации массовых убийств. Тем вре-
менем в самом Киеве вновь заговорили о том, что 
снайперов натравили на толпу бывшие власти. 

Кэтрин Эштон, верховный представитель ЕС по 
иностранным делам, в пятницу через свою пресс-
службу объявила, что Евросоюз выступает за рас-
следование обстоятельств всех случаев насилия во 
время недавних массовых акций в Киеве.

Накануне главы государств и правительств Ев-
росовета по итогам заседания в Брюсселе призва-
ли украинские власти тщательно расследовать все 
случаи насилия за последние месяцы. Очевидно, 
это стало откликом на утечку телефонного разгово-
ра самой баронессы с главой МИД Эстонии Урмасом 
Паэтом.

Разговор стал достоянием гласности еще в сре-
ду. Таким образом, Эштон понадобилось двое суток, 
чтобы сформулировать позицию по этому щекотли-
вому поводу. Да и то заявление ее пресс-службы 

состояло всего из одной фразы. Эштон так и не 
упомянула о фигурировавших в ее телефонном раз-
говоре с Паэтом снайперах, которых сам же глава 
эстонской дипломатии заподозрил в работе на 
кого-то из лидеров Майдана.

Чтобы разобраться во всех версиях, возникших 
вокруг таинственных снайперов, придется напом-
нить историю трехмесячного противостояния мили-
ции и Майдана, а также развенчать один устойчивый 
миф, укоренившийся в публичном дискурсе. Акти-
висты Майдана утверждают, что точкой отсчета ста-
ло 30 ноября, когда спецподразделение «Беркут», 
выполняя решение суда о запрете массовых акций 
в центре украинской столицы, очистило от митингу-
ющих площадь Независимости. Дескать, лишь в це-
лях самозащиты абсолютно мирным демонстрантам 
пришлось взять в руки дубинки и булыжники.

На самом же деле радикальные группы из числа 
участников акций в поддержку подписания Украи-
ной соглашения об ассоциации с ЕС практически с 
самого начала сделали ставку на силовой вариант.

Напомним, что первая и наиболее массовая ма-
нифестация тогдашней украинской оппозиции на-
чалась 24 ноября с нападения на палатку активи-
стов Компартии Украины у памятника Ленину. А уже 
вечером, после завершения митинга на Европей-
ской площади, несколько тысяч радикально настро-
енных активистов пошли на штурм здания кабинета 
министров, вылившийся в нападение на сотрудни-
ков МВД, охранявших правительственный объект.

В ход пошли палки и слезоточивый газ, а стояв-
ших в оцеплении правоохранителей таранили вы-
ломанным шлагбаумом. Тогда подразделениям МВД 
удалось сдержать натиск агрессивной толпы. Но 
уже на следующий день на Европейской площади 
«мирные манифестанты» разнесли микроавтобус с 
сотрудниками СБУ.

Новый этап – «тракторный» штурм администра-
ции президента Украины 1 декабря, наиболее ак-
тивными участниками которого стали представите-
ли ультраправых организаций.

19 января последовал штурм парламента со сто-
роны улицы Грушевского возле киевского стадиона 
«Динамо». Теперь в ход пошли не только дубины и 
булыжники, но и бутылки с зажигательной смесью. 
Милиционеры начали гореть живьем. В ответ с их 
стороны – стрельба из травматического оружия и 
дубинки при более тесном контакте.

22 января появились первые трупы со следами 
огнестрельных ранений: погибли гражданин Украи-
ны армянского происхождения Сергей Нигоян и бе-
лорус Михаил Жизневский. В МВД Украины не стали 
отрицать, что причиной смерти обоих стали огне-
стрельные ранения, и озвучили результаты прове-
денной экспертизы. Оказалось, что Нигояна убили 
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картечью на основе сплава свинца, а Жизневского 
– выстрелом из охотничьего ружья.

Заряд картечи 
При этом заместитель начальника Главного след-

ственного управления МВД Украины Виталий Сакал 
отметил: «Патроны, которыми нанесены телесные 
повреждения обоим погибшим, на вооружении под-
разделений ведомства не находятся и милицией не 
используются. Кроме того, сотрудники милиции и 
военнослужащие внутренних войск, которые несут 
службу по охране общественного порядка, находят-
ся там без табельного огнестрельного оружия».

Именно тогда впервые озвучили версию, что эти 
убийства могли иметь целью провоцирование эска-
лации конфликта и оправдание потенциального 
применения Майданом оружия.

На новый, куда более кровавый уровень про-
тивостояние вышло 18 февраля – во время так 
называемого мирного наступления на парламент. 
Формирования Майдана начали штурм Верховной 
рады одновременно в нескольких местах. Лишь по-
сле того, как во время разгрома офиса Партии ре-
гионов погиб инженер Владимир Захаров (по дру-
гой информации, погиб еще один человек), в дело 
вмешался «Беркут». К вечеру, как известно, майда-
новцев обратили в бегство, а подразделения МВД 
заняли господствующие высоты со стороны пра-
вительственного квартала. После некоторой пере-
дышки бои, теперь уже непосредственно на майда-
не, разгорелись с новой силой и продолжались до 
самого утра.

Итогом «мирного» наступления Майдана, как со-
общила пресс-служба МВД Украины, стала смерть 
от огнестрельного оружия девяти сотрудников ми-
лиции, а только от пулевых ранений в госпиталь по-
пали 74 правоохранителя.

К утру следующего дня противостояние прак-
тически стихло. С той стороны, откуда шел натиск 
МВД, баррикады были разрушены, а половина май-
дана контролировалась силовиками. Картина, пред-
ставшая перед репортером газеты ВЗГЛЯД днем 19 
февраля, казалось, не оставляла шансов Майдану, 
где никто и не помышлял теперь об атаке. На вопрос 
репортера, почему не завершено начатое, бойцы 
«Беркута» говорили, что на противоположной сто-
роне много боевых стволов, поэтому принято реше-
ние отложить штурм. Тут же, к слову, довелось уви-
деть зияющий пробоиной бронированный водомет.

Здесь надо понимать, что наличие огнестрельно-
го оружия на Майдане ни для кого не было тайной. 
Скажем, об этом, совершенно не таясь, рассказывал 
журналистам нынешний глава МВД Арсен Аваков, 
тогда еще находившийся по одну сторону баррикад 
с правыми радикалами.

А экс-министр обороны Украины Анатолий Гри-
ценко (еще один весьма активный майдановец) 
на своей странице в Facebook прямо писал: «Ведь 
снайперы есть не только у МВД. Есть они и на Май-
дане, и за Майданом. Гораздо профессиональнее и 
опытнее милицейских». И это не кажется бравадой, 
если принять во внимание, что в обеспечении без-
опасности Майдана был задействован бывший ко-
мандир (2009–2012 годы) спецподразделения «А» 
Центра специальных операций СБУ генерал-майор 
Андрей Супрун, о чем он лично поведал в эфире те-
леканала Tvi. В этой же передаче принимал участие 
и действующий альфовец полковник Павел Осичан-
ский, командовавший одной из групп в ходе анти-
террористической операции в ночь на 19 февраля.

Уже 20 февраля его группа получила задание от-
слеживать и подавлять снайперов противополож-
ной стороны. Осичанский обратил внимание, что, 
как только информация о выявленных снайперах 
поступала в радиоэфир, они сразу же прятались. То 
есть вдобавок ко всему противник вел и радиопе-
рехват, что говорит о высокой профессиональной 
подготовке и технической оснащенности.

Огонь из консерватории
Теперь попытаемся реконструировать утренний 

штурм, начавшийся 20 февраля. Майдан атаковал 
традиционно первым – камнями, фейерверками, 
«коктейлями Молотова». Казалось, и эта попытка 
не увенчается успехом, поскольку наступать прихо-
дилось по крутому склону вверх, а господствующие 
высоты с этой стороны контролировались подраз-
делениями МВД. Плюс еще наготове стоял водомет.

Но тут произошло неожиданное: один за другим 
бойцы начали падать, сраженные пулями, их стали 
оттаскивать, а затем и вовсе началось отступление. 
Пошел назад и водомет. «Беркутовцы», с которыми 
на следующий день удалось пообщаться, рассказы-
вали, что, судя по всему, стрелять по ним начали из 
здания консерватории слева и из отеля «Казацкий» 
на противоположной стороне площади Независи-
мости. При этом пули насквозь пробивали металли-
ческие щиты и бронежилеты.

И лишь потом появилось подразделение ав-
томатчиков с желтыми повязками на рукавах у 
Октябрьского дворца. Им удалось остановить на-
ступавших, стреляя перед ними в землю. Но когда 
начались потери и у них, пришлось отступать. Имен-
но эту группу по горячим следам обвинили в рас-
стреле безоружных людей. Как позже выяснилось, 
действовал здесь спецназ внутренних войск. Руко-
водивший группой начальник отдела координации 
подразделений спецназа ВВ МВД Украины Сергей 
Асавелюк потом на пресс-конференции рассказал 
журналистам: «То подразделение, которое было с 
желтыми повязками и вело стрельбу из Октябрьско-

го дворца, оно вело стрельбу не по безоружным лю-
дям, а по конкретным вооруженным лицам из числа 
майдановцев, которые в них стреляли»

В дальнейшем бойцы МВД заняли оборону за бе-
тонными блоками у Нацбанка. О том, что они также 
вели огонь, свидетельствуют следы от пуль на фо-
нарных столбах. Но на этих же столбах заметны и 
входные отверстия с обратной стороны, на что об-
ращают внимание люди, но о чем почему-то молчат 
журналисты.

Уже потом, когда все стихло, интернет взорва-
ло видео анонимного автора, на котором показан 
методичный отстрел действительно безоружных 
людей. Правда, при замедленном просмотре видно, 
как пули попадают в дерево со спины майдановцев, 
то есть стреляли в них явно сверху – из гостиницы 
«Украина», от которой к тому времени милиция уже 
отошла. Здесь как раз и видна работа одного из тех 
снайперов, о которых шла речь во время слитого 
разговора европейских дипломатов.

Не меньше вопросов вызывают и следы от пуль 
на дереве перед выходом со станции метро «Кре-
щатик» по нечетной стороне Институтской. Траек-
тория полета почти перпендикулярна условной ли-
нии позиций двух сторон и указывает, что стреляли 
с правого угла Октябрьского дворца или, возможно, 
со здания чуть правее от него. А ведь эти позиции 
также на тот момент контролировались Майданом!

И, в конце концов, хотелось бы напомнить о за-
фиксированном на камеры случае с остановленным 
в Киеве 18 февраля активистами Майдана автомо-
билем, в багажнике которого нашли огнестрельное 
оружие, в том числе и винтовку с оптическим при-
целом. Потом в машину сел народный депутат Сер-
гей Пашинский («Батькивщина»), и она покинула 
место. Но что это за оружие? Почему с ним уехал 
Пашинский? Не из него ли стреляли потом в спины 
безоружных? Ответов на эти вопросы от политика, 
ныне назначенного исполнять обязанности главы 
администрации президента Украины, так и не по-
следовало.

Иначе говоря, версия о причастности к кровавой 
бойне лиц, играющих ключевые роли в организации 
Майдана, нуждается в самой тщательной проверке 
– слишком много улик и свидетельств, как минимум 
косвенно подтверждающих эту версию. Вот только 
вопрос: насколько объективным будет расследова-
ние, вся информация о котором в настоящее время 
засекречена?

Напомним, что в интервью газете ВЗГЛЯД в среду 
и главный врач Майдана Ольга Богомолец, на кото-
рую и ссылается Паэт, признала, что власти скрыва-
ют от нее информацию о расследовании. Богомолец 
пообещала, что со своими сторонниками потребует 

от новых властей создать общественную комиссию 
по расследованию.

Богомолец потребовала, чтобы международные 
и украинские криминальные эксперты создали 
следственную комиссию. «Какое было использо-
вано оружие? Какие раны? Откуда стреляли? Эти 
вопросы очень важны для Украины, – признала Бо-
гомолец. – Нужно понимание всего того, что проис-
ходило, а происходили убийства людей. Ответы мы 
должны получить как можно быстрее».

Эксперты газеты ВЗГЛЯД предположили, что 
снайперы – это либо боевики из группировки «Пра-
вый сектор», либо сотрудники зарубежной спец-
службы. Как известно, новый глава МВД Арсен Ава-
ков туманно заявлял, что к действиям снайперов в 
Киеве причастна некая «третья сила».

Генерала занесло не туда
Накануне издание «Зеркало недели» обнародо-

вало очередное разоблачение народного депутата 
Украины Геннадия Москаля. Он не отрицает, что 
снайперы стреляли и по одной, и по другой сторо-
не. Вот только убеждает, что именно такая задача и 
была поставлена перед спецгрупами СБУ и МВД, и 
отрицает фактор «третьей стороны». Правда, в об-
народованном ранее тем же Москалем оперативном 
замысле – плане «Бумеранг» – и близко нет ничего 
подобного.

Тем более что самого господина Москаля порой 
явно заносит не в ту сторону. В той же публикации 
в ЗН он, скажем, обвинил переодетых сотрудников 
СБУ в упомянутом выше нападении на офис Партии 
регионов. В отличие от репортера газеты ВЗГЛЯД, 
депутата на месте не было. Потому придется в оче-
редной раз кое-что уточнить.

Само нападение на партийный офис ПР выгляде-
ло спонтанным – основные баталии кипели двумя 
кварталами выше. А с инициативой «пойти на ре-
гионалов» выступила небезызвестная активистка 
Майдана Татьяна Черновол, принявшая непосред-
ственное участие в погроме. (Напомним, что в но-
вом правительстве она заняла пост уполномочен-
ной по антикоррупционной деятельности.) Уж если 
в ней господину Москалю примерещился переоде-
тый агент СБУ, то, кажется, кадровый генерал мили-
ции явно теряет форму. Или же играет в какую-то 
свою игру.

Как сообщала газета ВЗГЛЯД, МИД России в 
пятницу пообещал обратиться в ОБСЕ и ряд других 
международных структур с документальными сви-
детельствами о преступлениях, совершенных на 
Майдане и в целом на Украине. Об этом сообщил 
уполномоченный МИД РФ по вопросам прав чело-
века, демократии и верховенства права Константин 
Долгов.
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По словам представителя России при ООН Вита-
лия Чуркина, Москва рассчитывает, что находящие-
ся на Украине заместитель генерального секретаря 
ООН Ян Элиассон и помощник генсека по правам 
человека Иван Шимонович убедят власти в Киеве 
расследовать сообщения об орудовавших в столице 
снайперах.

ВеРхОВный СОВет кРыМа ПРинял  
ПРинЦиПиальнОе Решение О ВСтуПлении 
аВтОнОМии В СОСтаВ РФ

После заседания Верховного совета, на котором 
было принято это решение, представители законо-
дательного органа Автономной Республики Крым 
объявили о нем собравшимся перед зданием лю-
дям. Народ это объявление встретил ликованием и 
криками «Россия!»

Как передает корреспондент ИТАР-ТАСС, к со-
бравшимся перед зданием Верховного Совета 
вышел один из депутатов парламента и зачитал 
решение Верховного Совета: «Первое – принято ре-
шение войти в состав Российской Федерации в ка-
честве субъекта РФ, второе – референдум пройдет 
16 марта». Как сообщил депутат, «на референдум 
будет вынесен вопрос: “Вы за присоединение Кры-
ма к Российской Федерации?”».

Также он заявил, что в ходе заседания Верхов-
ный Совет принял решение обратиться к руковод-
ству РФ «о начале процедуры вхождения Крыма в 
состав России».

В настоящее время на площади перед зданием 
собралось несколько тысяч человек, которые в ру-
ках держат российские флаги и флаги Крыма. Они 
встретили это заявление ликованием.

ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА  
АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ «О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕКРЫМСКОГО РЕФЕРЕНДУМА» 16 МАРТА 2014 г.

6 марта на внеочередном пленарном заседании 
Верховного Совета АРК принято постановление «О 
проведении общекрымского референдума» 16 мар-
та 2014 г.

Совет Автономной Республики Крым постанов-
ляет:

1. Войти в состав Российской Федерации в каче-
стве субъекта Российской Федерации.

2. Назначить на 16 марта 2014 года общекрым-
ский референдум (включая г. Севастополь), на ко-
торый вынести следующие альтернативные вопро-
сы:

1) Вы за воссоединение Крыма с Россией на пра-
вах субъекта Российской Федерации?

2) Вы за восстановление действия Конституции 
Республики Крым 1992 года и за статус Крыма как 
части Украины?

***
Позднее Верховный совет Крыма принял декла-

рацию в поддержку независимости региона от Укра-
ины и намерении войти в состав РФ, сообщило РИА 
Новости.Проект поддержали 78 депутатов. Всего в 
Верховном совете Крыма 100 депутатов.«Крым как 
суверенное независимое государство после про-
ведения референдума обратится к Российской Фе-
дерации с предложением о вхождении в состав РФ 
в качестве субъекта»,– сказал сотрудник аппарата 
парламента Крыма.

ОтСтРаненный От дОлжнОСти ПРеЗидент 
укРаиныВиктОР янукОВич ПРОВел  
ОчеРедную ПРеСС-кОнФеРенЦию  
В РОСтОВе-на-дОну

Янукович объявил, что не прекращал полно-
мочий досрочно, и остается верховным главноко-
мандующим, жив, и «никуда не сбегал». «Еще раз: 
в момент переворота я не покидал территории 
Украины», – заявил Янукович. Выборы президен-
та, объявленные на Украине 25 мая, он назвал «со-
вершенно незаконными», а любые органы власти, 
сформированные на них – нелегитимными.

«Я здесь – ни при чем, а планируемые ими (ки-
евскими властями) шаги по урезанию пенсий, зар-
плат… считаю безответственными и антинарод-
ными», – заявил Янукович, говоря о социальной 
политике новых властей.

Вину за то, что Крым откалывается от страны, 
Янукович возложил на оппозицию – но Украина 
еще объединится, уверен он. «Ще не вмерла Укра-
ина, слава и воля», – завершил Янукович свою 
пресс-конференцию, и ушел, не дожидаясь вопро-
сов. Выступление продлилось около 10 минут.

«экОнОМичеСкая ВОйна С РОССией  
ОбеРнетСя для ЗаПада убыткаМи».  
Сюжет ПРогРАММы «ВеСтИ»

Когда политики говорят такое, экономисты на-
чинают нервничать и обращаться к цифрам. А по 
цифрам выходит, что попытка опустить перед Рос-
сией даже фанерный занавес и для США, но в боль-
шей степени для Европы, чревата риском, с которым 
сталкиваются хирурги при разделении сиамских 
близнецов. Финансы – кровь экономики, и в этом 
смысле кровеносная система общая.

Вот почему Великобритания сразу заявила, что 
не собирается закрывать сердце мировых финансов 
– лондонский Сити – для денег из России. А замо-
раживать активы – себе в минус: по данным агент-
ства Bloomberg, российских вкладов в иностранных 
банках на сентябрь прошлого года было 160 милли-
ардов долларов, в то время как зарубежные активы 
в России составляли 242 миллиарда. Так что ответ-
ное замораживание никак не будет симметричным. 
А ведь есть еще и валютные резервы в долларах 
– сотни миллиардов. И плохо будет американским 
деньгам, если Россия уйдет в другие валюты – юань 
или йену – и вообще откажется от долларов в своей 
внешней торговле. Последствия развязанной Запа-
дом мировой экономической войны не просчитать, 
хотя понятно, что для него это будут одни убытки.

Весь футбольный мир удивили американские 
сенаторы-республиканцы – Марк Керк и Дэн Коутс, 
почтенные политики неспортивного возраста, по-
требовали от ФИФА лишить Россию права на про-
ведение Чемпионата мира 2018 года и даже исклю-
чить нашу сборную из предстоящего чемпионата в 
Бразилии. Сенаторы при этом приводят пример: так 
наказывали Югославию в 90-х годах, когда она не 
слушалась Запада. Пример очень симптоматичный, 
особенно если провести параллели между Крымом 
и Косово.

Чем же еще кроме футбола угрожают Москве 
американцы? «Экономические санкции» – звучит 
грозно, но для России США – торговый партнер, ко-
торый на 10-м месте. И Вашингтон это знает. Замо-
раживание военного сотрудничества – а вот здесь 
куда интереснее. Помнится, Обама до 2015 года 
обещал вывести войска из Афганистана. Помимо 
десятков тысяч солдат будут эвакуировать милли-
оны тонн техники, боеприпасов и оборудования. 
Выводить все это через Россию дорого, но надежно, 
через Пакистан – дешево и опасно: дороги здесь не 
могут обойти территории талибов и бесконтроль-
ных племен. В периоды особых обострений через 
Россию проходило до 70% грузов НАТО. Что будет, 
если Кремль заморозит этот транзит? Для амери-
канцев это – вопрос на миллиарды долларов, кото-
рые в Вашингтоне считать еще не разучились.

Еще один козырь в наших руках – оружие, кото-
рого смертельно боятся американцы и за которым в 
мире выстраиваются очереди. Комплексы С-300 не 
подпадают ни под какие международные санкции, 
поскольку ПВО – средство обороны. Но тот факт, 
что Москва не продает их направо и налево, всег-
да был жестом доброй воли со стороны Кремля. Но 
если военное сотрудничество замораживается, то 
никаких моральных ограничений перед нами уже 
нет. До сих пор Пентагон боялся только поставок 
в Иран, а если завтра С-300 поставить Сирии или 
Пакистану, который давно раздражен тем, что в его 

небе хозяйничают американскиебеспилотники? 
Как обрадуется Пхеньян, и расстроится Сеул и То-
кио!

Так что санкции – оружие обоюдоострое. Для 
США может выйти себе дороже. Но и это не все. Как 
заявили в российском Минобороны, Москва может 
фактически заморозить свои обязательства по До-
говору СНВ-3. Этот единственный продукт «пере-
загрузки» Вашингтону особо дорог. Если верить 
Бжезинскому, то на данном этапе Америку в России 
вообще ничего не интересует так, как ядерное разо-
ружение.

А что же Европа? Экономически здесь все слож-
нее. Если с США у России товарооборот – 40 мил-
лиардов, то с Евросоюзом – 400, и вряд ли такой 
обоюдовкусный пряник Европа готова превратить в 
кнут.

Запад ищет способ напугать Россию и не ис-
пугаться при этом самому. Наказать и не быть на-
казанным. Президент Обама объявил о введении 
визовых санкций в отношении девяти российских 
и трех украинских граждан, виновных, по его сло-
вам, в нарушении территориальной целостности и 
суверенитета Украины. То, что в Конституцию Укра-
ины правительство, названное им легитимным, «вы-
сморкалось» неоднократно, господина президента 
ничуть не смущает. США готовы наказать русских 
замораживанием вкладов и арестом имущества. В 
случае дальнейшего непослушания – очевидно, по-
пытка исключить Россию из G8, устроить ей торго-
вую и дипломатическую изоляцию.

В кильватере флагмана, посылая воинственные 
сигналы, проследовали вспомогательные суда Ев-
росоюза. Брюссель допускает возможность ареста 
российских активов, приостанавливает переговоры 
по безвизовому режиму, инвестициям, подготов-
ку базового соглашения между Россией и ЕС. «Мы 
сильные и смелые», – говорит польский премьер 
Туск.

«Последнее время мы много слышим о том, что ЕС 
теряет свою силу и могущество. Но на сегодняшний 
момент мы продемонстрировали свою способность 
бороться с кризисом благодаря переосмыслению 
принципов работы нашего сообщества», – заявил 
он.

«Наиболее критической точкой давления на 
Европу остается энергетическая безопасность. Но 
сейчас это давление не просматривается, так как 
газ в Европу поставляется в полном объеме, и мы 
спокойно переходим на весенний период отопле-
ния. Но к зиме эта ситуация может измениться», – 
отметил рыночный аналитик Майк Инграм.

Американский Конгресс начал обсуждать про-
ект о снятии ограничений на экспорт нефти и газа 
из США – это якобы снизит зависимость Украины 
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и всей Европы от российских углеводородов. Но 
на инфраструктурное обеспечение этой газотран-
спортной утопии уйдет много миллиардов долларов 
и не меньше четырех зим, так что инициатива, и это 
признают в Конгрессе, рассчитана, скорее, на пси-
хотерапевтический эффект. В любом случае, США, 
которые обеспечивают собственные потребности в 
энергоносителях на 85%, вряд ли смогут удовлетво-
рить Европу, получающую из России треть нужного 
ей газа и почти четверть нефти. В конце концов на 
них найдется потребитель – растущая экономика 
Азии. От мыслей, а не устроить ли бойкот россий-
ским углеводородам, которые еще даже никто се-
рьезно не проартикулировал, а цены уже пошли в 
рост, немецких политиков предостерегает видный 
экономист Ганс Вернер Зин. «Мы не можем позво-
лить себе подобные санкции, потому что в ходе ре-
ализации проекта по отказу от атомной энергетики 
мы становимся все более зависимыми от россий-
ских поставок газа», – заявил он.

Россия – третий торговый партнер ЕС. На ее 
долю приходится 45% автомобильного экспорта, 
18% химического. Европа покупает 40% российско-
го палладия, 20% титана, 14% платины – металлов, 
без которых встанет ее высокотехнологичное про-
изводство. Франция строит для России вертолето-
носцы типа Mistral и от того тоже против расшире-
ния санкций, а в Германии – и того больше – 200 
тысяч человек заняты исполнением российских за-
казов, 6 тысяч предприятий на российском рынке. 
После самых важных новостей из Крыма канцлер 
Меркель дала понять, что Евросоюз перечислил 
свои санкции – и будет. «Мы не сосредотачивались 
на возможном воздействии на нас. Мы говорили о 
том, какие положения должны быть приняты. Но, в 
отличие от ранее проведенных дискуссий, в этот раз 
мы не выдвинули ничего нового», – сказала она.

Возможно, у европейцев был свой расчет, когда 
они решали, чтобы придумать, чем пожертвовать. 
В итоге нашли, что не жалко: безвизовый режим, 
продвижение по которому ЕС много лет саботиру-
ет, и базовое соглашение – с ним та же история, 
утверждает РайнерЛинднер, глава Восточного ко-
митета немецкой экономики. «Переговоры о новом 
базовом соглашения между Россией и ЕС и без того 
не сдвигаются с места. Если их сейчас официально 
приостановят, никто ничего не заметит», – отметил 
он.

Зато рано или поздно Запад заметит, что есть 
еще одна экономическая санкция, которую он ввел 
против себя. На саммите ЕС господину Яценюку 
торжественно обещали 11 миллиардов евро в тече-
ние шести лет. США умно откупились миллиардом 
долларов. Впрочем, они – главный донор МВФ, ко-
торый, как водится, на кабальных условиях, но поо-
бещал дать еще 15 миллиардов. Эти размазанные во 

времени транши не запустят украинскую экономику 
– они рассосутся по социальным статьям бюджета 
и разойдутся по кредиторам, главный из которых – 
Россия.

Это почти точно, что Западу придется раскоше-
ливаться снова и снова, пока налогоплательщикам 
не захочется открутить ему органы принятия ре-
шений. Если придерживаться уже слегка заштам-
пованного сравнения Украины с черной дырой, то 
ни Вашингтон, ни Брюссель, ни одна европейская 
столица сегодня не в состоянии заглянуть за гори-
зонт событий, происходящих в этой политической 
сингулярности.

СиРийСкие бОеВики ОтПуСтили  
ПРаВОСлаВных МОнахинь

Отпущенные боевиками монахини из монастыря 
Святой Равноапостольной Феклы (в древней Маа-
люле) прибыли 10 марта на КПП Дждейда-Ябус на 
сирийско-ливанской границе. Вместе с митропо-
литом Антиохийской православной церкви Лукой 
(Хури) их встречали в ночные часы толпы людей, в 
том числе представители мусульманского духовен-
ства.

Настоятельница Пелагея сообщила, что все 16 
сестер, которые были захвачены в Маалюле, осво-
бождены и не пострадали в ходе операции, продол-
жавшейся девять часов. «Мы ужасно устали и по-
сле отдыха ответим на ваши вопросы», – пообещала 
она журналистам. В свою очередь, митрополит Лука 
указал, что в кафедральном соборе Марьямия в Да-
маске 10 марта состоялся благодарственный мо-
лебен по случаю спасения маалюльских монахинь, 
проведших в плену почти 100 дней.

По сведениям телеканала Аль-Маядин, сирий-
ские власти выпустили из тюрьмы супругу одного из 
лидеров экстремистской группировки «Джебхат ан-
нусра» Саджи ад– Дулейми. Она была доставлена с 
четырьмя детьми в ливанский пограничный город 
Эрсаль. 

После этого жеста «доброй воли» монахини 
были переданы катарским и ливанским посредни-
кам. Всего, согласно условием сделки, власти выпу-
стят свыше 150 узников, связанных с вооруженной 
оппозицией.

Как заявил журналистам шеф ливанской спец-
службы Аббас Ибрагим, он не прекращает усилий 
по вызволению из плена двух митрополитов, захва-
ченных в апреле прошлого года в Алеппо –Юханны 
Ибрагима и Павла Язиджи.

***
Более трех месяцев провели в плену монахини 

монастыря святой Феклы в Сирии. Они были по-

хищены боевиками «Фронта ан-Нусра» в городе 
Маалюля. Как именно происходило похищение, не-
известно. Ещё более таинственны и подробности 
операции по освобождению монахинь.Но некото-
рые заявления проливают свет на все эти события. 
Об этом рассказывает корреспондентRT Абу Талиб 
Аль-Бухейя.

«Похищенные монахини находились в моем доме 
в Ябруде примерно полтора месяца. Здесь же были 
и вооруженные представители «Фронта ан-Нусра». 
В то же время мы вели переговоры с заместителем 
лидера этой группировки в районе Каламун Абу Аз-
замом Аль-Кувейтием», – говорит один из перего-
ворщиков Джордж Хаснауви.

Арабские страны принимали активное участие в 
разрешении вопроса с заложницами. Важную роль 
сыграл руководитель Службы безопасности Ливана 
Аббас Ибрагим. Посредником также выступал глава 
спецслужб Катара.

Некоторые монахини отказываются говорить о 
том, что было в плену. Однако есть и те, которые 
рассказали, что похитители обращались с ними хо-

рошо, – что, как считают наблюдатели, продиктова-
но политическими соображениями.

Сейчас монахини довольны. «Да благословит вас 
Господь. Мы довольны, все нормально. Мы находи-
лись в хороших условиях. Но наш монастырь – это 
наш любимый дом. И слава Богу, что мы приехали, 
и все нормально, благодаря президенту», – говорит 
одна из монахинь.

2 декабря 2013 года во время нападения боеви-
ков на древнюю обитель в городе Маалюля в 55 км к 
северу от Дамаска 12 послушниц монастыря вместе 
с игуменьей Пелагией попали в руки вооружённых 
экстремистов. Судьба монахинь оказалась в центре 
внимания региональных и мировых СМИ.

В марте переговорщики смогли освободить мо-
нахинь.После освобождения наступает новый этап. 
Согласно соглашению, в обмен на это сирийские 
власти должны выпустить на волю десятки аресто-
ванных, в основном, женщин. Таким образом бла-
гополучно закончился один из эпизодов войны в 
Сирии.
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